
Замечательные сыны Отече-
ства нашего погибли, и их 
смерть действительно заста-

вила задуматься о том, что проис-
ходит с нами как с людьми, 
насколько хрупко наше суще-
ствование. Нам иногда кажется, 
что мы всесильные, могуще-
ственные, что у нас мощная тех-
ника, что человек способен 
управлять практически всеми 
процессами, в которые вовлечен. 
На самом деле это совсем не так. 
Человек создан Богом и действи-
тельно исполнен сил, но над всем 
– Бог. И только когда мы стоим у 
гроба своих близких, нас часто 
посещают мысли о смысле 
жизни, о конечности нашего 
бытия, обо всем том, что нас окру-
жает и чему мы отдаем все силы 
своей души.

Господь забрал к Себе этих замеча-
тельных людей. Для нас это трагедия, 
но не для Бога, потому что, в отличие 
от нас, Бог видит все. Он видит веч-
ность, и то, где они сейчас, это лучше, 
чем то, где остаемся мы. Нам это труд-
но понять, потому что нам не дано 
опыта соприкосновения с иной жиз-
нью. Но иная жизнь существует, а зна-
чит, смерти нет. И чем яснее мы будем 
это понимать, переживая умом и серд-
цем, тем мы будем сильнее. Тогда у нас 
будет иной взгляд и на нашу времен-
ную жизнь, ведь то, что нам кажется 
иногда очень важным, чему мы посвя-
щаем все силы своей души, своего 
сердца, своего разума, с точки зрения 
Божественной перспективы и вечно-
сти очень часто таковым не является.

+ + +

Гонения на Церковь совершались 
на протяжении всей истории – с самых 
первых дней существования христиан-
ской общины в Иерусалиме. Тех, кто 
исповедовал Христа Господом и Спа-
сителем, побивали камнями, отлучали 
из общения, преследовали даже до 
конца земли. Только вдумайтесь в тот 
факт, что все апостолы, кроме еванге-
листа Иоанна Богослова, были умерщ-
влены, став жертвами гонений за 
Господа и Спасителя! Почему же 
последователей Христа уничтожали? 
А потому, что многим казалось, что 
появление христианства угрожает их 
собственным религиозным целям и 
задачам. Так думали иудеи, так думали 
язычники, а вскоре и Римское государ-
ство поставило вопрос: а не угрожает 
ли христианство целостности, благо-
получию и сплоченности великой 
империи? И покуда некоторые из 
императоров полагали, что непремен-
но угрожает, продолжались – вплоть 
до начала IV века – страшные гонения. 
Почти каждый день мы вспоминаем 
имена мучеников и исповедников 
эпохи тех самых страшных римских 
гонений, что обрушились на Церковь и 
на христиан якобы ради защиты госу-
дарственных интересов.

+ + +

Но, наверное, только в новое 
время возникла новая мотивация для 
гонений. Движимые своими фило-
софскими убеждениями, а лучше ска-
зать – фантазиями, те, кто пришел ко 
власти, почувствовали в христианстве 
идеологическую опасность, потому 
что проповедь Христа возвышала 
человека над сиюминутной борьбой, 
выводила из контекста человеческих 
страстей, а значит, мешала управлять 
человеческим сознанием во имя 
достижения совершенно конкретных 
идеологических целей. Но ведь никто 
никогда не формулировал подлинные 
причины этих гонений так, как мы с 
вами сейчас можем сформулировать. 
А объяснялось это просто: христиан-
ская вера мешает прогрессу, мешает 
развитию образования и науки, а зна-
чит, мешает человеческому счастью. 
Так вот, для того чтобы люди были 
счастливы, христиан нужно убивать, 
их храмы закрывать, а государство 
строить на основах, не имеющих ника-
кого отношения к христианской нрав-
ственности. Эти пагубные диаволь-
ские намерения были импортирова-
ны в сознание нашей элиты и даже 
части нашего народа, и гонение про-
тив Церкви Русской было развязано 

именно для того, чтобы приблизить – 
вдумаемся! – «светлое будущее». Ведь 
христиане мешали этому «светлому 
будущему», хотя никто из них не 
выступал против установившегося 
политического строя – они только 
исповедовали честно веру. Когда от 
них требовали: «Отрекись», они гово-
рили: «Нет, не могу. Моя верность 
Христу превыше верности чему бы то 
ни было, и я готов за Христа умереть». 
Сотни тысяч людей – наверное, боль-
ше, чем в Римской империи, – были 
погублены. Это наш народ, самые 
лучшие его представители, которые 
якобы мешали построить светлое 
будущее. И, пройдя через испытания 
и страдания XX века, скорби великой 
войны и огромные жертвы как страш-
ное наказание за все это беснование, 
народ наш стал постепенно выходить 
из плена.

+ + +

Сегодня мы имеем возможность 
говорить обо всем этом открыто, нико-
го не боясь, ставить очень важные 
вопросы. И может быть, самый важ-
ный вопрос: а есть что-то в этом мире, 
особенно связанное с благополучием 
и процветанием человека, ради чего 
стоило бы убивать другого? Ведь и 

сегодня мы наблюдаем безумные дей-
ствия тех, кто уничтожает своих кон-
курентов, – это тот же способ расчис-
тить себе дорогу в «светлое будущее», 
стать более знатным, богатым, иметь 
больше власти. Опыт христианской 
истории учит нас: нельзя идти таким 
путем. Более того, это путь в никуда. 
Но разве могли римские императоры 
– Нерон, великий Траян, Диоклетиан 
– поверить, что вся организация этой 
могущественной империи – юриспру-
денция, армия, дисциплина, денеж-
ная система, транспортная инфра-
структура, обезпечивавшие господ-
ство над всем Средиземноморьем, – 
будет неспособна уничтожить христи-
анскую веру? Все они страшно оши-
блись. Они ушли из истории как гони-
тели, как люди жестокие, а вера хри-
стианская существует. Наверное, 
точно так же гонители в Западной 
Европе в новое время уничтожали 
храмы и монастыри, полагая, что 
политическая культура и политиче-
ская философия, исключающие Бога и 
призывающие к борьбе с религией, 
позволят построить благополучное 
общество и исторгнуть веру христиан-
скую. Не получилось!
Святейший Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл
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«Святые Царственные страстотерпцы, молите Бога о нас!»

ДЛЯ ВЕРУЮЩИХ 
СМЕРТИ НЕТ



2 Мир Мой даю вам 

КАКОЙ МЕРОЙ МЕРЯЕШЬ…
Как нас видит Бог? Как Он с 

нами общается? Как Он 
вмешивается в нашу 

жизнь?

Все мы имеем какой-то опыт тако-
го общения. Мы как-то его соотносим 
с опытом святых и наконец приходим 
к некой личной убежденности: «Бог 
поступает так-то. Я это знаю». И когда 
случаются какие-то события, почти 
каждый имеет мнение, как поступил 
бы Бог. А другой человек все понима-
ет наоборот, но убежден, что он-то 
точно знает, чего хочет Бог.

Возьмем скандальный пример 
выступления скандальных дам на 
амвоне церкви с матерными частуш-
ками. Что мы имели в итоге? «“Пусь” 
надо пожалеть». «“Пусь” надо поса-
дить». «На них не надо обращать вни-
мания». Все знают, как поступил бы 
Господь. А все мнения разные. Но так 
не бывает.

Подобные разногласия существу-
ют и по другим предметам. Одни гово-
рят, что Церковь должна иметь капи-
тал. Другие утверждают, что она 
должна быть нищей. Одни говорят, 
что клир должен служить прихожа-
нам, как нанятый раб. Другие настаи-
вают, что яйца курицу не учат и свя-
щенник все-таки пастырь, а не пасо-
мый. Одни говорят, что Бог абсолют-
но благ, и что бы человек ни натво-
рил, он все равно будет помилован. 
Другие приводят слова Христа о 
Страшном Суде и скрежете зубовном 
и говорят, что имеет место состояние 
богооставленности.

Отчего так? Оттого, что почти 
никто не удосуживается узнать, а что 
же Бог говорит Сам о Себе. Притча о 
блудном сыне – очень яркий пример 
того, как Бог относится к грешному 
человеку. Эта история – словно 
наглядное пособие на плакате для 
учеников профессионального духов-
ного училища: как на самом деле 
поступает Бог.

Итак, мы имеем грешника и Бога. 
Грешник решает уйти от Отца Небес-
ного.

Пункт первый. Бог отпускает блуд-
ного сына с капиталом. Все как у нас. 
Бывает, что человек уходит от Бога и 
Церкви. Обычно Бог никого не дер-
жит. Воля человека Богу дорога более 
всего.

Второе. Бог отпускает уходящего 
сына с наследством. Это наследство 
духовное и заключено в памяти и бла-
годати. Господь не стирает в памяти 
человека опыт пребывания в благода-
ти, памяти о Рае и не лишает его серд-
ца возможности любить и быть люби-
мым. Эти предметы не есть естествен-
ное свойство человеческой природы. 
Они – дар Божий, который нам позво-
лено унести с собой.

Третье. Бог молчит. Видит и мол-
чит. Блудный сын впадает в разврат, 
он питается вместе с животными и 
доходит до скотского бесоподобного 
состояния. Если перенести это на 
наше существование, то таким оско-
тиниванием может быть блуд, пьян-
ство, крайнее озлобление, бешеная 
жадность, убийство и тому подобное.

Бог продолжает молчать, не вме-
шивается, но все видит.

Оказывается, Бог не всегда помо-
гает нам. Он всегда нас ждет, но не 
бегает за нами. Отец из притчи не 
бегает за сыночком по барам, нарко-
притонам, милициям и больницам. 
Уходишь? Уходи. Не любишь? Не 
люби. Насильно мил не будешь. 
Насильно никого не спасешь. Молить-

ся о грешнике можно. Но спасти того, 
кто не хочет спастись, не берется даже 
Бог.

И наконец, внезапно мы видим, 
как поведение Бога кардинально 
меняется. Стоило человеку хоть 
немного захотеть поднять голову от 
свиного корыта, как в голове блудного 
сына сработал тот капитал, который 
ему позволил унести Бог – память о 
Боге и Его благости. Это самовоспро-
изводящееся сокровище оказывается 
самым дорогим из того, что есть на 
свете, потому что оно может оживить 
человека так, как не оживят никакие 
капиталы. Оно может включиться и 
регенерировать наше счастье дороже 
всего самого дорогого.

Возрождение грешной души 
может происходить по трем сценари-
ям: опыт жизни, работа ума и умиле-
ние сердца.

В случае с блудным сыном срабо-
тал жизненный опыт и ум. Эти два 
фактора включились без сердца и без 
его любви. Поэтому ум в силу своей 
практической природы предложил 
человеку принять на себя звание 
наемника. От ума другого и ждать 
нельзя. Христианин, в сердце которо-
го нет любви, но есть труды во славу 
Божию – всегда есть наемник, и, как 
наемник, он обо всем судит не по 
любви, а по закону.

Итак, человек решает вернуться в 
область, где правит Бог, вернуться к 
источнику благ и решает эти блага 
заслужить трудом.

Внимание: не просто высказывает 
намерения, а решает ТРУДИТЬСЯ на 
пажитях Бога и на благо Бога. Вот 
почему в то время, когда блудный сын 
поднял голову от корыта, Бог еще 
молчал. Намерения – это хорошо, но 
требуется потрудиться, хотя бы нога-
ми, на пути в Царство Божие. Наши 
благие пожелания еще не повод Богу 
вмешаться в нашу жизнь.

И тут происходит невообразимое. 
Бог не просто принимает блудного 
сына. Он БЕЖИТ ему навстречу. Отец 
Небесный бежит! К нам. И дает на 
руку перстень – знак власти. И велит 
устроить пир – знак полноты блага, и 
вводит туда, где Сам живет.

Мы видим, как Бог неравномерно 
и эксцентрично распределяет Свои 
усилия на благо блудного сына. Мы 
видим определенные условия получе-
ния внешней помощи Бога. Мы 
видим, как выглядит эта помощь, на 
простом примере.

А теперь мы возвращаемся к себе 
и своим представлениям о Боге. Я был 
уверен, что Бог со мной в любом без-
образии?

Нет!
Бог молча позволяет мне падать в 

ад, если я этого хочу сам, если я наста-
иваю на этом. Блудник, пьяница, 
убийца, обидчик слабых, гордый 
нищий в своих грехах остаются наеди-
не с бесами и своей мерзостью. При-
нимая смертный грех, мы становимся 
абсолютно беззащитными, о чем 
пишет апостол Павел: блудники и 
пьяницы не наследуют Царства Божи-
его.

Оказывается, что состояние бого-
оставленности есть и оно происходит 
исключительно по нашей воле. Никто 
его изменить не может, кроме нас 
самих. И богооставленность ведет нас 
к деградации и смерти. Более того, 
богооставленность означает наше 
погружение в ад к бесам уже при 
жизни. Это ад наяву, прежде Страш-
ного Суда.

Это реально страшно – жить во 
грехе. Нас в нем может спасти только 
наша память о Боге, остатки благода-
ти в сердце, то самое сокровище духа, 
которое мы уносим с собой как Божие 
наследство, или сама жизнь, тыкаю-
щая человека лицом в свинское коры-
то. Решение о возврате принимаем 
только мы сами и никто другой. Но 
пока нам сладок грех, Бог лишь 
наблюдает за нами и молчит.

Можно было бы ходить к «Пусям» 
в тюрьму и кормить их блинами, но 
если им не нужен Бог и если они уве-
рены, что, матеря святых и Церковь, 
они поступили хорошо, то никакой 
пользы от этого не будет. Стоит ли 
быть более христианином, чем Хри-
стос?

Мы все смешиваем в кучу и дума-
ем, что закон, применимый к святым 
и праведникам – тот же, что и к 
людям, враждующим на Церковь и 
Бога. Отсюда все эти недоумения, воз-
никшие вокруг Церкви в последнее 
время – мы не понимаем иерархии 
Божиего мира и не понимаем логики 
Бога по отношению к нам.

Надо ли навязывать свою любовь 
людям, считающим себя врагами 
Христа и Церкви, или просто пере-
стать реагировать на них, как пере-
стал реагировать отец на выходки 
блудного сына? Надо ли непременно 
спасать тех, кто не желает спастись? И 
кто такие эти люди, которые считают 
себя врагами Бога?

Мы все запутались. Поэтому 
нелишне обратиться к святым отцам и 
узнать, что люди не равны по своему 
положению относительно Бога и ко 
всем отношение Бога разное. Бог нео-
динаково относится к разным людям. 
Это только мы всех стрижем под одну 

гребенку. Иоанн Лествичник описы-
вает разные виды состояния человека 
и учит нас их различать, с тем чтобы 
мы соразмеряли свое отношение к 
людям и учитывали волю Бога о них.

«Нечестивый есть разумное и 
смертное создание, произвольно уда-
ляющееся от жизни оной (Бога), и о 
Творце своем присносущем помыш-
ляющее как о несуществующем.

Законопреступник есть тот, кто 
закон Божий содержит по своему зло-
умию и думает веру в Бога совместить 
с мыслию противною.

Христианин есть тот, кто, сколько 
возможно человеку, подражает Хри-
сту словами, делами и помышления-
ми, право и непорочно веруя во Свя-
тую Троицу.

Боголюбец есть тот, кто пользует-
ся всем естественным и безгрешным 
и, по силе своей, старается делать 
добро».

Мы часто беремся судить обо всем, 
учить священство, патриархов и Цер-
ковь, берем на себя миссию миротвор-
цев между Церковью и обществом, но 
упускаем из виду то, что никто из нас 
не без греха. Поэтому, прежде чем 
высказываться от имени Бога, мы 
должны тщательно сверить свои слова 
со словами Бога и Его друзей – свя-
тых. Нечестивый и неправедный 
человек не может право судить о Боге 
и не в состоянии понимать слова Бога. 
Поэтому тем более нужно не выдумы-
вать про Бога небылиц, а лучше ста-
раться понять то, что Господь Бог 
говорит ясно и просто, вместо того 
чтобы учить Бога и приказывать Ему 
то простить, то наказать, то промол-
чать.

Вообще, к Богу надо быть внима-
тельней. Надо более вдумчиво читать 
слова Самого Бога. Надо вдумчиво 
следить за тем, как вел Себя Христос. 
На кого Он обратил внимание, с кем 
говорил, кого исцелил, кому подал 
чашу с вином, рыбу, мед и хлеб, а кого 
не заметил вовсе. Например, Он не 
заметил тысяч жителей Иерихона, а 
заметил лишь только одного изгоя – 
Закхея мытаря. А чем мы лучше этих 
жителей, на которых Иисус даже не 
взглянул?

Так, внимательно разбирая моти-
вацию и условия Божиего внимания к 
человеку, мы можем, став на точку 
зрения Бога, правильно увидеть себя 
и свое место в мире. Кто я? Не в про-
странстве околоправославных журна-
лов, где порой нагнетается истерика и 
культивируется безграничное расши-
рение прав захожан в Церкви, а в 
реальной Вселенной Бога.

Однажды Бог спросил Амворсия 
Медиоланского: «Что ты хочешь 
знать?» И услышал ответ: «Бога и 
свою душу».

Бога надо хотеть знать. Надо 
хотеть и уметь выйти из собственного 
монолога длиною в жизнь и поста-
раться услышать Бога. Для остановки 
собственного монолога служит попыт-
ка Церкви дать нам услышать прямую 
речь Отца Небесного. Церковь подо-
брала слова Бога в некой продуман-
ной последовательности. И перед 
Великим постом эта последователь-
ность такова.

Первая неделя для тех, кто любит 
Бога и далек от границы Рая и ада. 
Это мытарь Закхей.

Вторая – для тех, кто оправдан 
более или менее и, скорее, находится 
в Раю, чем в аду.

Третья – о блудном сыне, для тех, 
кто существует, скорее, в аду, чем в 
Раю.

Возвращение блудного сына
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РУССКИЕ ИЛИ 
РОССИЯНЕ?

ПРОЕКТ «РОССИЙСКОЙ НАЦИИ» АКАДЕМИКА ТИШКОВА 
ПЕРЕДАСТ КИЕВУ ПРАВО НА ТЕРМИН «РУССКИЙ НАРОД» 

И последняя, четвертая, для тех, 
кто летит головой вниз в ад – неделя о 
Страшном Суде.

Евангелия, читаемые в храме 
перед Великим постом, строги и гроз-
ны. В них мало восторга, но много 
предупреждений. В них суровая прав-
да о реальном положении дел. Эти 
Евангельские чтения не о придуман-
ных нами духовных законах, а о реаль-
ной жизни. Они не о придуманном 
нами Боге, а о Его настоящем образе и 
Его настоящем отношении к нам. В 
предпостных Евангелиях нарисована 
грозная великая и торжественная 
картина мира, разделенного на Рай и 
ад. В них вежливое и спокойное пред-
ложение Отца Небесного нам стать 
туда, куда мы захотим, с учетом 
последствий.

Но главное, что за всеми этими 
грозными картинами перед нами 
предстает внимательный, следящий и 
переживающий о нас образ Отца 
Небесного. Он ждет нас всегда. Он не 
всегда держит нас за руку, которую 
мы вырываем из Его ладони, но у 
Него всегда имеется про запас для нас 
и кольцо всевластья, и телец упитан-
ный, и хлеб, и вино, и самое главное 
– Его отчие объятия.

Наша цена всему тому, что припа-
сено для нас у Бога – наш мусор, наши 
узы греха, которые доставляют нам 
страдания, сковывают нас и не позво-
ляют нам оторваться от земли и под-
няться к Богу. Нам нужно их выбро-
сить из своего сердца, и за это мы 
получим право быть с Богом.

Для освобождения от липких пут 
земли нам предлагается пост.

Вода проходит фильтр и становит-
ся чистой. Металл выплавляется из 
руды. Так и наша душа, проходя через 
благотворительность, пост и молитву, 
меняется и становится другой. Так в 
организме действует температура. 
При ее подъеме вредные вирусы и 
бактерии умирают, а полезные оста-
ются. Пост – это вакцина, имитирую-
щая болезнь, лихорадку и стимулиру-
ющая выработку иммунитета ко злу в 
нас самих.

Схема действия вакцинации состо-
ит в искусственном погружении души 
в ад, где должны быть выморожены 
вирусы греха, и последующем выздо-
ровлении души. По сути дела, это есть 
повторение пути блудного сына. Пост 
так и устроен. Начинается печально и 
грозно, но по мере развития поста его 
песнопения и тексты становятся все 
более и более жизнеутверждающими 
и радостными, достигая максимума в 
день светлого Христова Воскресения.

Изменение себя, другое качество 
нашей души, желание жить с Богом, 
намерение трудиться Богу, желание 
своей душе любви, а сердцу чистоты 

– есть смысл поста. Сценарий поста 
выстроен по схеме притчи о блудном 
сыне. Максимальное удаление от 
Бога, поворот и возвращение к Отцу 
Небесному, через смерть греха в нас 
– к пиру в Раю.

«Как позванные Богом и Царем, 
усердно устремимся в путь, дабы нам, 
маловременным на земле, в день 
смерти не явиться безплодными и не 
погибнуть от голода.

Убоимся Господа хотя так, как 
боимся зверей; ибо я видел людей, 
шедших красть, которые Бога не убоя-
лись, а услышав там лай собак, тотчас 
возвратились назад, и чего не сделал 
страх Божий, то успел сделать страх 
зверей.

Возлюбим Господа хотя так, как 
любим и почитаем друзей: ибо я 
много раз видел людей, прогневав-
ших Бога и нисколько о том не забо-
тившихся, но те же самые, какою-
нибудь малостию огорчив своих дру-
зей, употребляли все искусство, выду-
мывали всякие способы, всячески 
изъявляли им свою скорбь и свое рас-
каяние, и лично, и через иных, друзей 
и родственников, приносили извине-
ния, и посылали оскорбленным 
подарки, чтобы только возвратить 
прежнюю их любовь».

В этих словах Иоанн Лествичник 
просит нас отнестись к Богу так же 
реально, как мы относимся к делам 
реальным и очевидным для нас. 
Можно добавить, что такого серьезно-
го отношения требует не только Бог, 
но и Его притчи и Его Церковь.

Еще один аспект притчи о блуд-
ном сыне – изображение схемы наше-
го движения к Богу.

Постом и великопостными служ-
бами мы не просто имитируем путь 
блудного сына в кажущейся театраль-
ной реальности церковного обряда. 
Мы на самом деле в той или иной сте-
пени все удалены от Бога, подверже-
ны греху. И свиные рожки нам не в 
диковину. У любого человека есть 
перигей и апогей его удаления от 
Бога. И наша задача, год от года, 
делать этот апогей все короче и коро-
че, последовательно сокращать наше 
удаление от Бога и сокращать срок 
отчуждения души от Бога.

Господи, помоги нам пройти все 
эти этапы поста, очищая себя от греха 
на этих, пока условных мытарствах. 
Помоги нам не потерять в уме память 
об Отце Небесном. Помоги нам серд-
цем вспомнить животворную силу и 
радость благодати. И, конечно, помо-
ги нам, чтобы мы, потрудившись Богу, 
нашли в самом течении нашей жизни 
источник Божественного блага – так, 
как нашел его евангельский блудный 
сын.
Протоиерей Константин Камышанов

Москва. 15 февраля. Вне-
дрение проекта «россий-
ской нации» академика 

В. А. Тишкова открывает для 
украинских элит возможность 
закрепить за собой право назы-
ваться «русскими» и легализо-
ваться в качестве единственных 
наследников исторической Руси 
и византийской традиции, а рус-
ские потеряют свое историческое 
имя и станут «самозванцами», 
заявил первый заместитель пред-
седателя Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Александр Вла-
димирович Щипков. 

Тема конструи-
рования «россий-
ской нации» была 
затронута в опубли-
кованной в конце 
января этого года 
статье академика В. 
А. Тишкова «Что есть 
нация. В поисках 
российской идентич-
ности». 

«При таком сце-
нарии русская тради-
ция с ее византий-
ской преемственно-
стью сразу же попа-
дает в распоряжение 
представителей кон-
курирующего укра-
инского проекта. Этот исторический 
ресурс будет мгновенно перехвачен. В 
украинской и компрадорской среде 
весьма популярна идея «российско-
сти» как «ордынства», а украинства — 
как «подлинной русскости» и «белой 
расы князя Ярослава». Даже интелли-
гентные украинцы, которые вслух стес-
няются называть нас «москалями», 
избегают называть нас и русскими. 
Зато охотно говорят: «россияне». Это 
растянутый во времени процесс, по 
завершении которого украинцы стано-
вятся вновь русскими, а «россияне» 
оказываются в роли исторических 
самозванцев», — сказал А. В. Щипков в 
своей статье «О русско-российском 
вопросе», опубликованной на сайте 
Ум+. 

Также концепция В. А. Тишкова 
будет способствовать дальнейшему 
табуированию темы русской нацио-
нальной катастрофы и геноцида (Тал-
лергоф и Тирезин, Гражданская война, 
Великая Отечественная война, распад 
СССР, дерусификация Юго-Восточной 
Украины и др.), полагает он. 

«Крымский консенсус завершил 
формирование полиэтничной русской 
нации, попутно положив конец раско-
лу на «красных» и «белых»…  Пред-
ставления разных этносов и социаль-
ных групп отныне вписаны в единую 
русскую ценностную матрицу — насле-
дие Византии, тоже, кстати, полиэтни-
ческой и многокультурной. Когда 
наших параолимпийцев лишают права 
на выступления — это вызывает возму-
щение и в Москве, и в Севастополе, и в 
Казани, и в Грозном, и в Калинингра-
де, и на Курилах. А также, кстати, и у 
русских, которые волею судеб прожи-
вают в Донецке и Одессе и даже в 
Париже или Берлине», — сказал он. 

«О чем это говорит? На мой взгляд, 
о том, что не гении социального инжи-
ниринга формирует нацию, а нация 
формирует человека, правда, при его 
согласии и непосредственном личном 
участии. Потому что законы части всег-
да подчиняются законам целого, иначе 
не бывает», — сказал А. В. Щипков.

Кроме того, концепция «россий-
ской нации» академика Тишкова про-
тиворечит политике Президента РФ. 

«Прием данной концепции (кон-
цепции академика В. А. Тишкова) при-
ведет к реализации доктрины “мира 
как сообщества регионов” и распаду 
единых национальных пространств 
Российской Федерации…

Обнародованный проект “россий-
ской нации” явно не схватывает суще-
ствующие реалии, плохо вписывается 
в пространство носителей русского 
языка, культуры и русской формы 
православия (русский мир). “Россий-
ская нация” имеет смысл только как 
синоним русской», — считает А. В. 
Щипков. 

По его словам, национальная при-
надлежность определяется не только 
«треугольником» идентичности (куль-
тура — вера — язык), но и внутренним 
ощущением общности народа. «Это 
ощущение не зависит от мнений учено-
го сообщества. Напротив — консенсус 
больших групп людей и есть то, что 
должно быть предметом внимания 
научного мира. Тогда концептуальные 
схемы не будут расходиться с реальной 
жизнью, будут “схватывать” историче-
ский процесс, а не пустоту», — сказал 
он. 

«Говоря так, мы исходим из поло-
жений “Стратегии государственной 
национальной политики Российской 
Федерации на период до 2025 года”, 
которые определяет положение рус-
ского народа в РФ в качестве “системо-
образующего ядра” российского обще-
ства. Аналогичные положения присут-
ствуют в статье В. В. Путина “Россия: 
национальный вопрос”, “Посланиях” 
В. В. Путина 2012-го и 2013-го годов. И, 
наконец, в “Крымской речи”, произне-
сенной им в феврале 2014 года. Также 
Владимир Путин говорил о русских как 
крупнейшем из разделенных народов 
и о необходимости защиты русских 
общин за границей», — сказал А. В. 
Щипков.

Синодальный отдел 
по взаимоотношениям Церкви 

с обществом и СМИ

Александр Щипков

Протоиерей Константин Камышанов
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ПО СЛЕДАМ «СВЯЩЕННОЙ 
ГДЕ ПОХОРОНЕНЫ РАССТРЕЛЯННЫЕ ЗА ВЕРУ В СЫКТЫВКАРЕ В 1937 ГОДУ?

15 сентября 1937 года на окра-
ине Сыктывкара была рас-
стреляна группа из 13 чело-

век под условным названием 
«Священная дружина». В этот 
день мученическую кончину при-
няли епископ Вязниковский, 
викарий Владимирской епархии, 
Герман (Ряшенцев); епископ 
Арзамасский, викарий Горьков-
ской епархии, Серапион (Шевале-
евский); игумен Иоанникий 
(Тарара), иеромонах Михаил 
(Любимов), монахи Иоанн (Сму-
рыгин), Мартемиан (Васильев-
Жуков), иерей Стефан Ермолин. 
Участь духовенства разделили и 
миряне, среди них Павел Елькин 
и супруга расстрелянного в 1931 
году священника села Вотча Про-
копия Шаламова Мария Шаламо-
ва.

Спустя десятилетия об этом 
громком деле стали известны 
новые факты.

О некоторых участниках «Свя-
щенной дружины»

ВЛАДЫКА ГЕРМАН

На иконе епископ Герман (Ряшен-
цев) изображается во главе Собора 
новомучеников Коми. Кратко напом-
ним биографию Владыки. Родился 
будущий святой в Тамбове в купеческой 
семье в 1874 году. Окончил Тамбовскую 
духовную семинарию и Казанскую 
духовную академию, которую завер-
шил со степенью кандидата богосло-
вия. На первом курсе академии принял 
монашеский постриг с именем Герман, 
а на четвертом году обучения был руко-
положен во иеромонаха. В 1919 году 
хиротонисан во епископа и определен 
епископом Волоколамским, викарием 
Московской епархии.

Шесть раз подвергался арестам вла-
дыка Герман. Первый раз в феврале 
1921 года, через год своего служения на 
Волоколамской кафедре. Но в апреле 
был освобожден без права выезда из 
Москвы. В 1922 году был вновь аресто-
ван по обвинению в контрреволюцион-
ной деятельности, а в июне 1923-го 
сослан на два года в Тобольский округ. 
Освобожден из ссылки в 1925 году и в 
этом же году вновь арестован с боль-
шой группой насельников Свято-
Даниловского монастыря. Проходил по 
делу Патриаршего местоблюстителя 
митрополита Петра (Полянского). Был 
сослан на два года в Среднюю Азию. По 
возвращении из ссылки определен епи-
скопом Вязниковским, викарием Вла-
димирской епархии. Епархией не 
управлял, потому что в этом же году 
был вновь арестован и осужден на три 
года Соловецких концлагерей.

В 1930 году переведен на положение 
ссыльного. В годы ссылки проживал в 
городах: Кемь, Котлас, Великий Устюг и 
в Усть-Куломском районе Коми. В фев-
рале 1933 года получил разрешение на 
выезд в Арзамас. И в 1934 году был 
вновь осужден и приговорен к трем 
годам ссылки в северный край. Во время 
ссылки и проживал в селе Кочпон Сык-
тывдинского района Коми АССР.

Ссыльный епископ исполнял обя-
занности регента в Свято-Казанском 
храме села Кочпон. Высокообразован-
ного пастыря заметили прихожане, к 
нему потянулось ссыльное духовенство, 
у него искали утешения и поддержки.

НКВД, конечно же, внимательно 
наблюдало за владыкой Германом и 
другими ссыльными, проживающими 
в селе Кочпон. Когда наступил 1937 год 
и была дана команда усилить борьбу с 
«врагами народа», чекисты сразу взя-
лись за дело. 24 февраля 1937 года были 

арестованы епископы Герман (Ряшен-
цев) и Серапион (Шевалеевский), иеро-
монах Иоанникий (Тарара), священник 
Крестовоздвиженской Нижнеконской 
церкви Стефан Ермолин, бывшая фрей-
лина Императорского двора Алексан-
дра Федоровна Штоквич (ссыльная), 
проживавшая в селе Кочпон супруга 
расстрелянного священника с. Вотча 
Мария Александровна Шаламова и 
другие миряне и священнослужители.

13 человек было вполне достаточно, 
чтобы рапортовать о раскрытии целой 
контрреволюционной организации. 
Их, по сути, осудили за человечность, за 
то, что не оставляли друг друга в беде, 
помогали как могли. Так, владыка Гер-
ман получал средства от родных из 
Москвы, деньги и посылки ему переда-
вали Московский и Харьковский епи-
скопы и верующие. На эти средства 
владыка Герман помогал выжить всему 
ссыльному духовенству. Местные жите-
ли тоже помогали: приносили ссыль-
ным шерсть для валенок. Удивитель-
ным был и тот факт, что лишенные 
права голоса христиане хлопотали даже 
об открытии храмов.

Но главной помощью, которую ока-
зывал владыка Герман, были духовные 
советы, наставления, как жить в нелег-
ких условиях:

«Я лично считал своим долгом 
путем личного примера в духовной 
жизни и исполнения монашеских обя-
занностей воздействовать на окружаю-
щую среду и людей, слабых в вере… Я 
объединял то ссыльное монашество, 
которое приходило ко мне. Как епи-
скоп, считал своим долгом оказать им 
моральную поддержку в условиях ссыл-
ки, помочь им сохранить свой облик…»

Однако следователи нашли массу 
«доказательств» злонамеренности аре-
стованных. В конфискованных письмах 
было обнаружено и название организа-
ции – «Священная дружина». Напрас-
но владыка Герман доказывал, что речь 
в письмах к епископам шла о священ-
ной дружине иноков: духовенство сове-
товало владыке Герману не организо-
вывать священных дружин, то есть не 
совершать постригов в монашество. 
Переписка завязалась из-за желания 
Марии Шаламовой принять монаше-
ский постриг. Но, учитывая настоящие 
условия церковной действительности, 
владыка Герман рекомендовал одино-
ким женщинам подражать подвижни-
цам «института первохристианских 
диаконисс», то есть вести аскетическую 
жизнь, совершая под руководством 
духовного отца определенное монаше-
ское правило.

Как ни пытались чекисты, они не 
смогли заставить Владыку оговорить 
кого-либо:

«Виновным себя в предъявленном 
обвинении не признаю. Ссыльное духо-
венство Сыктывкара, правда, группиро-
валось вокруг меня, но не для антисо-
ветской работы, а исключительно в 
религиозных целях и в силу моих рели-
гиозных убеждений. Собиралось же 
духовенство только как любители 
духовного пения, для чего при Кочпон-
ской церкви был организован кружок 
любителей церковного пения…»

Измученного трехмесячными 
допросами владыку Германа постано-
вили расстрелять.

МАРИЯ ШАЛАМОВА

Выше мы упомянули о том, что 
переписка владыки Германа с еписко-
пами началась из-за желания Марии 
Шаламовой принять монашеский 
постриг. После расстрела на окраине 
Сыктывкара священника села Вотча 
отца Прокопия Шаламова в местечке 
Дырнос дор его супруга, Мария Шала-
мова, переселилась в село Кочпон. 
Нелегко представить себе ее состояние 

после гибели мужа. Впрочем, вот как 
она сама о том времени рассказывает в 
письме архиепископу Николаю:

«В селе Вотче вверенной Вам епар-
хии в церкви Рождества Богородицы с 
1897 года мой покойный супруг, ныне 
скончавшийся, или, вернее, лишенный 
жизни за славное имя Христово в 1931 
году в узах темницы, был священником 
этого прихода. В течение 33 лет я вме-
сте с ним несла все невзгоды и радости 
приходской жизни, стараясь быть не 
только спутницей, супругой жизни, но 
и сотрудницей всей его пастырской дея-
тельности. При последнем предсмерт-
ном свидании с моим супругом в тем-
нице о. Прокопий, так было имя ему, 
еще раз подтвердил и укрепил волю 
мою в прежде избранном мною пути 
следования за Христом. Это свое жела-
ние и благословение он подкрепил и 
ныне, я верю, подкрепляет своими 
молитвами и предстательством перед 
Богом. С первого же момента после его 
смерти, когда горечь утраты еще была 
свежа в моей душе, я стала проводить в 
жизнь все то, о чем я дала внутренний 
обет перед Богом, – стала служить всем 
невольным узникам Христовым, нахо-
дящимся в нашем крае, от своих име-
ний и от трудов рук своих. Милостивый 
Господь, Источник всякого добра, 
помогал мне всем потребным. Так во 
смирении и терпении и до сего дня 
тщусь быть полезной всем нуждаю-
щимся. Молитва и пребывание в храме 
Господнем сделались необходимой 
потребностью моей души…»

Вот эта-то мечта супруги священни-
ка принять после трагической гибели 
мужа монашество и решила судьбу 
матушки Марии:

«Мысль о монашестве, возникшая в 
моей душе еще накануне брака, все 
сильнее и сильнее крепла в моей душе, 
а ныне явилась неотложной потребно-
стью моего сердца. Поэтому-то я сми-
ренно и припадаю к Вашим архипа-
стырским стопам, раскрывая перед 
Вашим просвещенным взором тайники 
своей души, чтобы получить от Вас 
молитвенное архипастырское благо-
словение на начало нового монашеско-
го пути».

О своем намерении принять мона-
шество Мария писала и к архиепископу 
Великоустюжскому Питириму:

«Ежедневное пребывание в храме 
Божием, деятельное участие во всех 
службах, совершающихся в нем, непо-
средственное соприкосновение со мно-
гими иночествующими, пребывающи-
ми в нашем городе, посильное подра-
жание их жизни и мое стремление к 
одинокой жизни еще от юного возраста 
и обычай нашей русской древности 
принимать монашество перед смертию 
окончательно пленило мою душу 
непреодолимым желанием вступить в 
дружину иноков…»

Письмо это было рассмотрено сле-
дователями НКВД как желание Шала-
мовой вступить в контрреволюцион-
ную группу «Священная дружина».

Благие помыслы матушки Марии 
мы читаем уже в искаженном виде в 
ордере на ее арест от 23 февраля 1937 
года:

«Жена расстрелянного священника, 
проживающая в с. Кочпон, ул. Колхоз-
ная, 11, на протяжении ряда лет имеет 
связь с ссыльным духовенством, систе-
матически проводит, организует анти-
советскую деятельность, устраивает 
нелегальные сборища членов группы у 
себя на квартире. По поручению актива 
группы выполняет роль связиста с кон-
трреволюционными элементами – цер-
ковниками Сыктывкарского, Сысоль-
ского и других районов и епископом 
Великоустюжским Питиримом, для 
чего в 1936 году специально выезжала в 
Устюг и вышеупомянутые районы».

В приговоре к расстрелу от 13 сентя-
бря 1937 года говорится:

«Жена священника, расстрелянного 
за контрреволюционную деятельность, 
являлась активной участницей кон-
трреволюционной фашистской группы 
церковников, именовавшейся “Священ-
ная дружина”. Занималась сбором 
средств для оказания материальной 
помощи ссыльным духовникам, среди 
населения распространяла контррево-
люционные клеветнические измышле-
ния о положении колхозников».

Дети супругов Шаламовых потом 
попытаются выяснить судьбу своей 
матери, безследно исчезнувшей в 1937 
году. На одну из дочерей Марии из-за 
этого будет даже заведено наблюда-
тельное дело.

МУЧЕНИК ПАВЕЛ ЕЛЬКИН

Традиционной для средневекового 
агиографического канона оказалась и 
жизнь другого «члена» «Священной 
дружины» – Павла Елькина, канонизи-
рованного Русской Православной Цер-
ковью. Многие составители жизнеопи-
сания мученика Павла нередко прово-
дят параллели с житием апостола 
Павла, из гонителей христиан ставшего 
ревностным распространителем слова 
Спасителя.

Павел Елькин родился в селе 
Шошка Вологодской губернии (ныне 
Республика Коми). Семья была много-
детной, и Павла взял к себе на воспита-
ние дед, проживавший в городе Усть-
Сысольск (до революции так назывался 
Сыктывкар). Павел окончил приход-
скую школу. Некоторое время даже 
жил в Петербурге, а вернувшись на 
родину, работал на заводе. Был одним 
из активных участников установления 
советской власти в Коми. С 1918 года 
являлся членом ВКП(б).

Преображение Павла произошло 
под влиянием истинных носителей Свя-
того Духа. Ведь проживал он в селе Коч-
пон рядом с храмом, где собирались для 
совместной молитвы ссыльные архие-
реи, священнослужители, высокообра-
зованные миряне. Большая роль в обра-
щении Павла принадлежала его супру-
ге, которая была одно время старостой 
Кочпонского храма и познакомила сво-
его мужа с ссыльным епископом Герма-
ном (Ряшенцевым). Это знакомство 
Павла с истинным пастырем Христо-
вым привело к тому, что бывший актив-
ный коммунист уверовал и принял 
мученическую смерть за Христа вместе 
со своим духовным отцом епископом 
Германом и другими христианами.

КОЧПОН

В местечке Кочпон города Сыктыв-
кара до сих пор еще стоит невредимым 
дом, который принадлежал Павлу Ель-
кину. Местный краевед Николай Ива-
сишин вызвался показать нам дом свя-
того.

– Я знал, что дом Павла Елькина 
находится в этом ряду, но точно никто 
не мог этого подтвердить, – рассказы-
вает Николай Иванович. – И вот 
Господь так устроил, что приехали в 
наш храм родственники новомученика 
из села Корткерос крестить внучку, 
они-то и показали дом, в котором жил 
Павел Елькин.

Он оказался на берегу реки, в паре 
сотен метров от Свято-Казанского 
храма, представляет собой традицион-
ную большую северную необшитую 
бревенчатую избу. Сейчас дому более 
100 лет, он не заселен и слегка покосил-
ся – но видно, что нынешние владель-
цы иногда сюда приезжают.

– Возможно, летом родные будут 
использовать этот дом как дачу, – выра-
жает надежду Николай Иванович, – 
места здесь красивые, старинные, 
рядом река и храм.
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ДРУЖИНЫ»
Мы расспросили Николая Иваси-

шина и об истории Кочпона.
Во времена описываемых нами 

событий (1937 год) местечко Кочпон 
представляло собой село и по докумен-
там значилось населенным пунктом 
Сыктывдинского района Коми АССР. 
Сегодня Кочпон – это пригород Сык-
тывкара, где переплелись старина и 
новейшая история.

А история Кочпона оказалась нераз-
рывно связанной с историей Свято-
Казанского храма.

– Для строительства храма было 
выбрано очень красивое место, – рас-
сказывает краевед, – откуда ни посмо-
тришь – всюду виден храм, располо-
женный на высоком холме. В XVII веке 
жители села Кочпон попросили власти, 
чтобы им разрешили построить дере-
вянную церковь. А летом 1901 года слу-
чился сильный пожар, в результате 
которого выгорело почти все село – 90 
домов, в том числе и старинный дере-
вянный храм XVII века.

Но было явлено Божие чудо: на 
пепелище сгоревшей церкви оказалась 
нетронутой огнем большая храмовая 
Казанская икона Божией Матери. В 
настоящее время этот образ прославлен 
многочисленными чудесами и знаме-
ниями.

Всего за пять лет жители сумели 
построить новый деревянный храм, и в 
1906 году он был уже освящен.

– Если вдуматься, то за пять лет без 
подъемных механизмов, без бензопил, 
молотками и топорами люди построи-
ли храм, немаленький даже по сегод-
няшним меркам, – отмечает Николай 
Ивасишин.

Оказалось, что в годы гонений на 
Церковь кочпонский Казанский храм 
был единственным не принадлежав-
шим обновленцам, не оскверненным 
безбожными властями, а через некото-
рое время оказался и единственным 
действующим в Коми АССР. В 1937 году 
Казанский храм стал центром жизни 
для всех верующих, в том числе для 
проживающих в Кочпоне ссыльных 
священнослужителей и мирян.

МЕСТО РАССТРЕЛА 

Сегодня доподлинно неизвестно 
место расстрела «Священной дружи-
ны». Но из дальнейшего повествования 
станет понятным, почему все-таки мы 
обращаем наше внимание на Дырнос 
дор, имеющий печальную известность 
места расправ над христианскими 
мучениками.

Каким помнят это место сыктыв-
карские жители, рассказала педагог 
Раиса Дмитриевна Морозова:

– Дырнос дор – удивительно живо-
писное место. Здесь течет река Дырнос, 
славящаяся своей чистой прозрачной 
водой, в которой можно было наблю-
дать игру рыб. Мы охотно купались 
здесь, полоскали белье и, можно ска-
зать, в детстве все лето проводили здесь. 
Недалеко от предполагаемого места 
расстрела «Священной дружины» 
находится и старое Тентюковское клад-
бище.

СТАРОЕ КЛАДБИЩЕ

– Отправляться зимой на кладбище 
– это плохая идея, – так выговаривала 
мне Раиса Дмитриевна Морозова, кото-
рая со своим супругом Николаем Алек-
сеевичем Морозовым уже много лет 
ухаживает за могилами убиенных в 
годы репрессий священнослужителей и 
мирян на старом кладбище в местечке 
Тентюково Сыктывкара. Но все же в 
один из субботних дней отправляемся с 
супругами Морозовыми на Тентюков-
ский погост.

Опасения Раисы Дмитриевны по 
поводу того, что зимой попасть на клад-
бище будет невозможно, оказались 

напрасными – мы не просто шли по 
широкой дороге к могилам, но еще и 
имели возможность спокойно побесе-
довать.

– Вероятно, недавно были похоро-
ны, так как здесь проехало сразу 
несколько автомашин, – объяснил 
Николай Алексеевич.

– Это кладбище родовое у нас, – 
поясняет Раиса Дмитриевна. – Ранее 
эти угодья принадлежали моему деду 
Петру Титову, который завещал устро-
ить здесь кладбище, и сам он похоро-
нен здесь же.

За разговорами подходим к ограде 
Морозовых. Сначала Раиса Дмитриев-
на и Николай Алексеевич зажигают 
свечи на могилах родственников, а 
потом подходят к безымянному кресту, 
также располагавшемуся в их оградке:

– Рядом с нашими родными похо-
ронены и репрессированные. Семья у 
нас была большая, и моя мама Анна 
Моисеевна сдавала половину нашего 
дома под линейный узел связи, где 
работало и много репрессированных. А 
когда они умирали от тяжести жизни, 
их трупы складывали в сенях нашего 
дома, маме же давали помощника и 
подводу, и они занимались их погребе-
нием. По рассказам мамы, хоронили в 
разных местах, но в основном в нашей 
ограде, рядом с могилами родственни-
ков… Сколько здесь похоронено людей 
– шесть или восемь, не могу точно ска-
зать.

А совсем рядом расположены моги-
лы расстрелянных в годы репрессий 
священнослужителей и мирян. Пройти 
рядом с заваленными снегом деревья-
ми и памятниками невозможно, и тогда 
Николай Алексеевич скидывает куртку 
и начинает лопатой расчищать дорогу.

Раиса Дмитриевна, воспользовав-
шись нашей кратковременной останов-
кой, рассказывает тем временем исто-
рию захоронений.

– Приблизительно 16 лет назад мы 
встретились здесь на кладбище с нашей 
бывшей соседкой Тамарой. Женщина 
стояла у безымянных могил, а потом 
подошла к нам и сказала: «Я вам хочу 
показать две могилки, за которыми уха-
живать мне наказала моя крестная, 
Александра Ивановна. Но по состоя-
нию здоровья теперь я не могу часто 
бывать на кладбище и хочу передать 
просьбу своей крестной вам».

В тот памятный день Тамара Панте-
леймоновна поведала Морозовым, что 
в одной из рядом расположенных безы-
мянных могил похоронены священнос-
лужители, а в другой – верующие миря-
не. Отсюда появилась гипотеза о том, 
что это и есть место захоронения «Свя-
щенной дружины». Об этом было напи-
сано в православной газете «Эском» 
(«Вера»). А к могилам стали приезжать 
заинтересованные люди со всей Рос-
сии.

– Раньше эти захоронения были 
отмечены двумя столбиками с малень-
кими крестами на них. Потом эти стол-
бики сгнили, – вздыхает Раиса Дмитри-
евна, – и мы установили здесь металли-
ческий и деревянный кресты, которые 
подобрали здесь же, на кладбище. 
Отметить это место памятником или 
памятным знаком у нас с мужем средств 
нет. Подходит уже время и нам пере-
дать просьбу Александры Ивановны 
ухаживать за могилами новым преем-
никам в этом благом деле сохранения 
памяти о новомучениках российских, – 
признается Раиса Дмитриевна.

ГЛАВНЫЙ СВИДЕТЕЛЬ

Главного свидетеля по делу о безы-
мянных могилах на Тентюковском 
погосте отыскать в Сыктывкаре оказа-
лось несложно. Нашу встречу с племян-
ницей Александры Ивановны (той 
самой, которая завещала ухаживать за 

могилами) Тамарой Пантелеймонов-
ной мне устроили супруги Морозовы. 
Моя собеседница недавно отметила 
свое 70-летие. Как выяснилось, долгие 
годы она проработала в Национальной 
библиотеке Коми. Может быть, еще и 
поэтому Тамара Пантелеймоновна в 
начале нашей встречи попросила меня 
писать только о том, чему она действи-
тельно была сама свидетелем или слы-
шала из уст своей крестной Александры 
Ивановны.

– Обидно сегодня видеть, как образ 
родного мне человека – крестной и 
моей тети Александры Деминой – 
постепенно обрастает разными мифа-
ми, новыми фактами биографии, а ведь 
я единственный на сегодняшний день 
близкий ей человек, который может 
рассказать, что в действительности про-
изошло, – начинает Тамара Пантелей-
моновна свой неторопливый рассказ.

КРЕСТНАЯ АЛЕКСАНДРА

Вместе с моей собеседницей рассма-
триваем старинные фотографии из 
семейных альбомов.

– Вот это и есть Александра Иванов-
на Демина (Титова), моя крестная! – 
показывает на множество сохранив-
шихся фотографий крестной.

Но на всех фото Александра запе-
чатлена одинаково: всегда в черном 
одеянии, строга и сосредоточенна даже 
во время минут отдыха и встреч с род-
ными.

– В тот момент, с которого я начи-
наю помнить крестную, она уже была 
глубоко верующей женщиной, – про-
должаем беседовать с Тамарой Панте-
леймоновной.

Но к вере Александру Ивановну 
привели трагические обстоятельства ее 
жизни. В эпидемию дифтерии друг за 
другом умерли ее юная дочь и девяти-
месячный внук, рано ушел из жизни и 
супруг самой Александры. Она говори-
ла о себе: «40 лет я уже живу вдовой».

Скорбя и тоскуя по близким людям, 
Александра уверовала, основным ее 
занятием в Тентюково (сначала села, а 
потом района Сыктывкара) стало чте-
ние Псалтири по усопшим, а свой дом 
женщина превратила со временем в 
молельню.

– Иконы были во всех комнатах, 
она нередко совершала паломнические 
поездки, в том числе и в Киев, где жили 
ее родные, и привозила оттуда иконы, 
– вспоминает Тамара Пантелеймонов-
на. – Все иконы были переданы после 
смерти крестной в Свято-Казанский 
храм местечка Кочпон, прихожанкой 
которого она и являлась. Дорога в Коч-
понский храм из села Тентюково была 
долгой, тогда ведь автобусы не ходили, 
нужно было подниматься засветло. 
Иногда крестная ночевала в Кочпоне у 
верующих.

– Тамара Пантелеймоновна, одно 
из православных изданий сообщало, 
что у Александры Ивановны жил в 
доме ссыльный епископ Арзамасский 
Серапион (Шевалеевский), также про-
ходивший по делу «Священной дружи-
ны» и расстрелянный в 1937 году. Это 
верная информация? – интересуюсь я.

– Если бы владыка Серапион здесь 
жил, мне бы это было известно, – твердо 
заявляет моя собеседница. – Ведь я каж-
дый день приходила к крестной в гости. 
У нее действительно жили ссыльные. 
Помню монахиню Пелагею из Красно-
дара вместе с сестрой, еще у тети одно 
время жила Анна Фоминична Лебедева, 
учительница русского и немецкого язы-
ков, сосланная из Риги после расстрела 
мужа. Но вот что мне действительно 
известно и о чем крестная сама мне 
говорила, так это то, что под своим 
домом она прятала облачения заклю-
ченных священнослужителей.

– Ваша крестная Александра Ива-
новна участвовала в похоронах убиен-
ных священнослужителей и верующих 
мирян?

– Александра Ивановна хоронила 
расстрелянных, и в этом ей помогали 
тентюковские жители. Крестная часто 
водила меня на кладбище и показыва-
ла два рядом расположенных безымян-
ных захоронения, а однажды сказала: 
«Когда я не смогу ухаживать за этими 
могилами, они останутся на твоем попе-
чении». Я не помню, чтобы крестная 
называла мне имена погребенных здесь 
людей, она показала только, где похо-
ронены священнослужители, а где – 
миряне, добавив: «Вот, не забывай уха-
живать!»

– Александра Ивановна не говори-
ла, что здесь похоронены люди, кото-
рые в один день были расстреляны? – 
задаю я следующий вопрос.

– Нет, такого она не говорила…
Можно сегодня только предпола-

гать, что Александра Ивановна, как 
активная прихожанка Казанского 
храма, в 1937 году лично знала еписко-
па Германа (Ряшенцева) и других 
ссыльных священнослужителей. Одно 
из известных сегодня мест расстрелов 
христиан – местечко Дырнос дор – и 
Тентюковское кладбище с предполагае-
мой могилой новомучеников «Священ-
ной дружины» расположены совсем 
рядом друг с другом. Поэтому и возник-
ло мнение, что место казни христиан и 
их последнего приюта могут находить-
ся в непосредственной близости друг от 
друга, чтобы поверить в то, что дело 
погребения христиан могла совершить 
женщина, тайно, пусть и с помощью 
жителей Тентюково.

После всего услышанного так и 
хотелось сказать: «Бесстрашная Алек-
сандра» – непреклонная, ничего и 
никого, кроме Бога, не боявшаяся и 
пользующаяся огромным уважением 
среди жителей Тентюково. Даже когда 
ревностную христианку хотели раску-
лачить только за то, что свой дом она 
обшила деревом, за нее вступились 
земляки и отстояли ее.

Александра Ивановна Демина 
умерла, не дожив нескольких месяцев 
до своего 93-летия, и была похоронена 
на том же Тентюковском погосте, рядом 
со своими родными и недалеко от безы-
мянных могил российских новомуче-
ников, память о которых она сохранила 
для потомков – для нас.

Наталья Прокофьева
13 февраля 2017 г.

Священномученик Герман (Ряшенцев). Фото из протокола допроса



6 Русские герои

«Времена не выбирают», - 
гласит известная мудрость. 
Кому-то достается детство 

с пионерскими лагерями и сбо-
ром макулатуры, кому-то — с игро-
выми приставками и аккаунтами 
в социальных сетях.

Он родился 11 февраля 1930 года на 
Украине, в селе Хмелевка Каменец-
Подольской области, в крестьянской 
семье. У Вали было обычное детство 
мальчишки той поры, с обычными 
шалостями, секретами, порой плохими 
отметками. 

Поколению детей 1930-х досталась 
жестокая и страшная война, отнимав-
шая родных, близких, друзей и само 
детство. И вместо детских игрушек 
самые стойкие и отважные брали в 
руки винтовки и автоматы. Брали, 
чтобы мстить врагу и сражаться за 
Родину. Война — не детское дело. Но 
когда она приходит в твой дом, при-
вычные представления меняются кар-
динально. 

Стремительный гитлеровский 
блицкриг лета 1941-го, и вот Валя, жив-
ший к тому времени в городе Шепетов-
ка, вместе с семьей уже на оккупиро-
ванной территории. Победоносная 
мощь вермахта вселяла страх во многих 
взрослых, но не напугала Валю, кото-
рый вместе со своими друзьями решил 
бороться с фашистами. Для начала они 
стали собирать и припрятывать ору-
жие, оставшееся на местах боев, кипев-
ших вокруг Шепетовки. Потом осмеле-
ли до того, что стали красть автоматы у 
зазевавшихся гитлеровцев.

А осенью 1941 года отчаянный маль-
чишка совершил настоящую диверсию 
— устроив засаду у дороги, он гранатой 
подорвал машину с гитлеровцами, уни-
чтожив нескольких солдат и командира 
отряда полевой жандармерии.

О делах Вали узнали подпольщики. 
Остановить отчаянного мальчика было 
почти невозможно, и тогда его при-
влекли к подпольной работе. Ему пору-
чали собирать сведения о немецком 
гарнизоне, расклеивать листовки, 
выступать в качестве связного.

До поры до времени шустрый паре-
нек подозрения у гитлеровцев не вызы-
вал. Однако чем больше становилось 
на счету подпольщиков успешных 
акций, тем внимательнее начинали 
гитлеровцы искать их помощников 
среди местных жителей.

Юный партизан спас отряд от кара-
телей

Летом 1943 года над семьей Вали 
нависла угроза ареста, и он вместе с 
матерью и братом ушел в лес, став бой-
цом партизанского отряда имени Кар-
мелюка.

Командование старалось беречь 
13-летнего парня, но он рвался в бой. К 
тому же Валя показал себя как умелый 
разведчик и человек, способный найти 
выход из самой сложной ситуации. В 

октябре 1943 года 
Валя, находившийся 
в партизанском 
дозоре, напоролся на 
карателей, готовив-
шихся атаковать базу 
партизанского отря-
да. Мальчика скру-
тили, но, решив, что 
он не представляет 
угрозы и не может 
дать ценных развед-
данных, оставили 
под охраной здесь 
же, на опушке леса. 
Каратели двинулись 
дальше, но Вале уда-
лось вырваться, 
сорвать с пояса кон-
воира гранату и бро-

сить ее в сторону врагов. Взрыв убил на 
месте двоих карателей, а поднятый шум 
не дал застать партизан врасплох.

Сам Валя был ранен, но сумел 
добраться до избушки лесника, помо-
гавшего партизанам. После выздоров-
ления он продолжил воевать в отряде.

Валя участвовал в подрыве шести 
вражеских эшелонов, уничтожении 
кабеля стратегической связи гитлеров-
цев, а также еще в целом ряде успеш-
ных акций, за которые он был отмечен 
орденом Отечественной войны I степе-
ни и медалью «Партизану Отечествен-
ной войны II степени».

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ ВАЛИ

11 февраля 1944 года Вале исполни-
лось 14 лет. Фронт стремительно катил-
ся на запад, и партизаны, как могли, 
помогали регулярной армии. Шепе-
товку, где жил Валя, уже освободили, 
но отряд двинулся дальше, готовясь к 
своей последней операции — штурму 
города Изяслава. После нее отряд дол-
жен был быть расформирован, взрос-

лым предстояло влиться в регулярные 
части, а Вале — вернуться в школу.

Сражение за Изяслав 16 февраля 
1944 года получилось жарким, но оно 
уже завершалось в пользу партизан, 
когда шальной пулей Валя был тяжело 
ранен. На помощь партизанам в город 
ворвались советские войска. Раненого 
Валю срочно отправили в тыл, в госпи-
таль. Однако ранение оказалось смер-
тельным — 17 февраля 1944 года Вали 
Котика не стало.

Валю похоронили в селе Хоровец. 
По просьбе его матери прах сына пере-
несли в город Шепетовку и перезахоро-
нили в городском парке.

Большая страна, пережившая 
страшную войну, не могла сразу оце-
нить по достоинству подвиги всех, кто 
сражался за ее свободу и независи-
мость. Но со временем все встало на 
свои места. За проявленный героизм в 
борьбе с немецко-фашистскими захват-
чиками Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР от 27 июня 1958 года 
Котику Валентину Александровичу 
посмертно присвоено звание Героя 
Советского Союза.

В истории он так и не стал Валенти-
ном, оставшись просто Валей. Самым 
юным Героем Советского Союза. Его 
имя, как имена других пионеров-
героев, о чьем подвиге рассказывали 
советским школьникам послевоенной 
поры, подверглось шельмованию в 
постсоветский период.

Но время все расставляет на свои 
места. Подвиг есть подвиг, а предатель-
ство есть предательство. Валя Котик в 
тяжелую годину испытаний для Роди-
ны оказался мужественнее многих 
взрослых, и по сей день ищущих оправ-
дания своей трусости и малодушию. 
Вечная ему слава!

Андрей Сидорчик
mywebs.su

Не раз и не два в узком кругу 
друзей мы обсуждали 
вопрос: что случилось с 

жителями Украины в 2014 году? 
Как вышло, что миллионы людей 
заболели русофобией? Ненавидят 
все русское те, кто является рус-
ским по происхождению, кто свя-
зан с Россией какими-то кровны-
ми узами; говорящие на русском 
языке, половину жизни прорабо-
тавшие в России. Не упоминаем 
даже сейчас о том, что еще в нача-
ле ХХ века вообще все жители 
Малороссии считали себя русски-
ми. Впрочем, как дошло до того, 
что теперь слово «русский» на 
Украине стало ругательным, есть 
вопрос более внешний, касаю-
щийся пропаганды и манипуля-
ции сознанием. Здесь траекторию 
развития событий нетрудно про-
следить – кто какой проект запу-
стил, откуда финансирование, на 
каких струнах души сыграли и 
прочее. В прицеле же нашего раз-
говора будет русофобия не как 
идеология, а как повреждение 
человеческого духа, рождающее 
таких звероподобных существ, 
как бойцы батальона «Торнадо». 
Это какая-то страшная внутрен-
няя порча, из-за которой украин-
ствующий сын разрывает отноше-
ния с отцом-русофилом, а дочь в 
Украине перестает звонить мате-
ри в Россию. И тут построить 
причинно-следственную связь 
уже гораздо сложнее.

Да, понятно, многие годы людям 
промывали мозги, внедряли разные 
мировоззренческие схемы, меняли 
сознание. Как у Хаксли в «Дивном 
мире» - по ночам стены нашептывают 
необходимые жизненные установки, 
что нужно любить, а что ненавидеть. 
Подобный шепот был слышен все годы 

существования «нэзалэжной», а сегод-
ня уже перешел в истерический вопль. 
Но в том-то и дело, что  некоторые забо-
лели, а некоторые нет. И вот здесь очень 
трудно отыскать какую-либо законо-
мерность – почему один сошел с ума, а 
другой остался здоровым. Ситуация не 
укладывается ни в какие рамки.

Например, поначалу я думал, что 
волна русофобии есть проверка для 
нашей веры. Дескать, глубоко верующе-
го человека никакая идеологическая 
зараза не коснется. И ошибся! Заболели 
священники, монахи, епископы. Сам 
знаю многих людей, искренне верую-
щих, много сделавших для Церкви, тру-
жеников и альтруистов. Они продолжа-
ют труд и сейчас – но в отношениях с 
Россией осознают себя Авелями, а рус-
ских - Каинами. Готовы за Церковь 
жизнь отдать, но только за УПЦ, а не 
РПЦ. О том, что это вообще-то одна 
Церковь, попробуйте только сказать. 
Сильно нарветесь.

 И в то же время есть сколько угодно 
неверующих, сохранивших ясное созна-
ние. Атеисты еще советской выучки или 
просто равнодушные к религии люди, 
которые с самого начала поняли разру-
шительную суть Майдана и лакейскую 
роль его лидеров. Христиане не разо-
брались, неверующие разобрались. 
Удивительно, но факт. Поэтому сама по 
себе вера в Бога не застраховывает чело-
века от внутренних повреждений. 
Важно качество этой веры – а такие 
вещи только Бог может оценивать.

Потом мне казалось, что украинская 
русофобия есть проекция человеческих 
страстей на политическую ситуацию. 
Допустим, у кого-то превалирующая 
страсть – гордость. Вот тебе, в таком слу-
чае, идея о древней европейской нации 
украинцев. Ты европеец и подлинный 
славянин, а русские – какие-то непонят-
ные финно-угры. Гордись! И борись за 
независимость, конечно. Или, напри-

мер, в человеке главенствует страсть 
сребролюбия. Вот тебе тогда обещание  
фантастических зарплат, того, что в 
твоей жизни все будет «евро» - от 
шикарной квартиры до личного верто-
лета. Но для этого необходимо полно-
стью оторваться от «варварского» рус-
ского мира, иначе вовек вертолета не 
видать. И если вертолета до сих пор нет, 
в этом виновата Россия и русские.

Однако и здесь я ошибался. Среди 
украинствующих есть, условно говоря, 
безстрастные люди, которым ничего осо-
бого не надо. Они служители идеи, ино-
гда холодные и умные, как Великий 
Инквизитор, а иногда горячие и наи-
вные, как декабристы. Пожалуй, они 
даже как первые коммунисты - готовы 
проложить своими трупами дорогу в 
светлое будущее. Для грядущих потом-
ков, так сказать. Мне кажется, что в этом 
тоже сказывается русский человек. Это 
ведь типичные «русские мальчики» 
Достоевского, только безнадежно обма-
нутые, вроде офицерика Эркеля из рома-
на «Бесы». Тут в основе проблемы лежат 
не страсти, а обычная глупость и незна-
ние истории. «Русскими мальчиками» в 
очередной раз пользуются, вот и все. Не 
первый раз, и, наверное, не последний.

Еще мне думалось одно время, что 
все зависит от воспитания, места рожде-
ния. Оказалось – нет, ничуть. Вот запа-
денец, оставшийся совершенно нор-
мальным человеком, а вот уроженец 
Донбасса, приветствующий друзей бан-
деровским возгласом. Да что там уроже-
нец Донбасса! Вот известный москов-
ский историк, признающийся, что Бан-
дера вызывает у него глубокое уваже-
ние, а вот моя полуграмотная 90-летняя 
бабушка из западной Украины, видев-
шая зверства бандеровцев своими гла-
зами. При слове «бандеровцы» она 
бледнеет от ужаса. Пусть ей расскажет 
почтенный историк, как много Бандера 
сделал для своего народа.

Итак, в основе заболевания не лежат 
неверие, страсти, ущербность воспита-
ния, недостаток знания. Проблема каса-
ется каких-то глубинных корней челове-
ческого духа. Кого-то Господь сохранил, 
а кого-то нет. Кого и почему? Непонятно.

Возможно, вирус русофобии есть 
комплексный феномен. Сюда входят и 
какая-то особая немощь веры, и тайные 
страсти, и отпечаток воспитания, и 
ущербность образования, плюс идеоло-
гическая обработка. Эта гремучая 
смерть заквашивается особыми дрож-
жами – болезнью совести. Потому что 
если совесть не болит о грехе предатель-
ства, значит, она умерла. О «сожженной 
совести» писал апостол Павел, и в нашу 
тему это словосочетание входит, как 
ключ в замок. Сожженная совесть, 
попрание многих святынь – святости 
общей веры, святости духовного и кров-
ного родства - вот русофобия в украин-
ском контексте. И политика здесь фигу-
рирует лишь как лакмусовая бумажка 
духовного состояния. Как тест на бере-
менность злом.

Может быть, все так. А может, и 
по-другому. Можно делать какие-то 
наведения, что-то предполагать, но все 
же до конца непонятно, что же произо-
шло с нашими больными сродниками. 
Очевидно лишь то, что трагедия велика, 
и непостижимость трагедии делает ее 
еще более страшной. Ясно также, что 
молитва о них не должна ослабевать, и 
молитва о себе тоже, ибо никто из нас не 
застрахован от того, что произошло с 
ними, ведь у каждого в шкафу имеется 
свой скелет – свои страсти и тайные 
лазейки для греха. Может, через молит-
ву Бог и откроет, что в данном случае 
составляет «тайну беззакония», запу-
щенную в головах и сердцах наших 
соотечественников. Но на данный 
момент я пока еще не знаю, что случи-
лось с этими людьми.

Сергей Комаров

САМЫЙ ЮНЫЙ ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Я НЕ ЗНАЮ, ЧТО С НИМИ СЛУЧИЛОСЬ

Партизан Валя Котик
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Русские не сдаются, русские своих 
не бросают — красивые слова, во 
многом опороченные современ-

ными реалиями. Уже хотя бы потому, 
что в 1991-м сдались, продались за 
чечевичную похлебку западных цен-
ностей. Призрак нынешней Украины 
уже тогда замаячил над нашими голо-
вами, как новое знамя, только его 
немногие заметили. Нынешняя Укра-
ина началась в России, когда русским 
подменили исконную песню.

О, европейская колбаса! О, безвизовый 
режим! О, кружевные трусики! Все это одна 
чуждая нам песня. Русская песнь — о Всече-
ловеке, о правде и истине, доступной всем. 
Как нелепы, как смешны страсти по Европе 
с ее материальными достижениями (духов-
ные свои сокровища Европа тоже растеря-
ла), на фоне великого вопрошания о глав-
ном на потребу.

«Всечеловек — Распятый Бог во всем, — 
пишет свт. Николай Сербский. — Все, что 
есть на земле, — это кресты Распятого Бога. 
Всечеловек — то, что во лжеце не лживо, не 
воровато в воре, не поджигательно в поджи-
гателе, что не разрушительно в завоевателе, 
и не блудно в блуднике, и не пугливо в запу-
ганном, и не жадно в жадном, и не боязливо 
в умирающем. Это Всечеловек» (Слова о 
Всечеловеке).

«Славянский всечеловек, — пишет прп. 
Иустин (Попович). — Его высший идеал, а в 
нем его главная тайна: всечеловеческое 
братство людей в Богочеловеке Христе. Во 
всех идеях и во всей деятельности славян-
ского всечеловека можно усмотреть одну 
движущую силу: евангельскую любовь — 
вселюбовь. Ибо эта любовь по сути един-
ственная сила, которая людей претворяет в 
братьев и соединяет их во всечеловеческое 
братство. Нет такого унижения, на которое 
бы не согласился славянский всечеловек, 
если это будет содействовать осуществле-
нию всечеловеческого братства между людь-
ми. Нет таких трудов и подвигов, на которые 
бы не согласился Христов человек, только 
бы они вели к цели: всечеловеческому брат-
ству. Служить каждому человеку и всем 
людям ради Христа — радость над радостя-
ми для славянского все че ловека-труженика. 

Его безсмертное желание: постоянно 
совершенствовать себя через Богочеловека, 
приобретая Его божественные свойства, и 
поработать Богочеловеку всей своей душой, 
всем своим сердцем, всем своим помышле-
нием, всеми своими силами. Здесь все, что 
является человеческим, находит свое без-
смертие в Богочеловеческом; здесь Богоче-
ловек все и вся для человека во всех мирах» 
(Достоевский о Европе и славянстве).

Даже традиционно русские ошибки 
окрашены устремлениями к высшей правде, 
свободе и всечеловеческому братству. Когда 
сегодня говорят гнусности в адрес советских 
людей, всегда говорят о плохом, умалчивая 
о прекрасном, перевирая историю. Русские-
советские люди поднялись именно потому, 
что были мотивированы высшими, а не низ-
менными запросами своей души. Наши 
деды мечтали о счастье для всех, намерения 
были не погубить других, а осчастливить. 
Фашисты же мечтали построить рай для 
себя за счет угнетения других. Сравните 
Песню сердец советских воинов-осво бо ди-
телей и немецко-фашистских вои нов-
захватчиков. Рай для всех у первых и рай 
только для себя у последних, жажда спасе-
ния всем одних и забота только о себе и 
своем других. Прочувствуйте разницу и не 
клевещите на мечты дедов! Кардинальное 
различие между ними и их врагами — в выс-
шей точке, в Песне сердца. 

Федор Михайлович Достоевский тонко 
подметил это различие, хотя в его время 
вряд ли кто мог помыслить о том, что возмо-
жен Освенцим: «Западный человек толкует 
о братстве, как о великой движущей силе 
человечества, и не догадывается, что негде 
взять братства, коли его нет в действитель-
ности. Что делать? Надо сделать братство во 

что бы то ни стало. Но оказывается, что 
делать братство нельзя, потому что оно само 
делается, дается, в природе находится. А в 
природе западного человека это начало не 
существует, а существует начало личное, 
начало особняка, начало усиленного самосо-
хранения, самопромышления, самоопреде-
ления в своем собственном Я, сопоставления 
этого Я всей природе и всем остальным 
людям как самоправного отдельного начала 
совершенно равного и равноценного всему 
тому, что есть кроме него. Ну, а из такого 
самопоставления не могло произойти брат-
ства. Почему? Потому что в братстве, в 
настоящем братстве, не отдельная личность, 
не Я, должна хлопотать о правде своей рав-
ноценности со всем остальным, а все это 
остальное должно бы было прийти к этой 
требующей права личности, к этому отдель-
ному Я, и само, без его просьбы, должно бы 
было признать его равноценным и равно-
правным себе, т. е. всему остальному, что 
есть на свете. Мало того, сама-то эта бунтую-
щая и требующая личность прежде всего 
должна бы была все свое Я, всего себя 
пожертвовать обществу и не только не тре-
бовать своего права, но, напротив, отдать его 
обществу без всяких условий. Но западная 
личность не привыкла к такому ходу дела: 
она требует с бою, она требует права, она 
хочет делиться — ну и не выходит братства».

Братство всех со всеми, не приятие уни-
жения другого человека, природная антика-
стовость, базирующаяся на памяти Бога, 
памяти о Боге и равенстве всех людей перед 
Ним — вот это наше корневое, сердцевин-
ное. Фашизм как доминирование одной 
нации над другими — природно антирусское 
явление.

Даже русское хамство отчасти происхо-
дит от нежелания подчиняться иерархиче-
ским, кастовым требованиям, отмахивание 
от них, как от неприемлемых, надоедливых 
мух, летящих к нам с Запада.

Собственно правовая система там разви-
валась более активно потому, что не было 
столь сильной, как у нас, природной тяги к 
братству и нужна была юридическая сдер-
живающая сила.

Хорошей, психологически убедитель-
ной иллюстрацией разницы между ними и 
нами может стать принятый во Франции 
пару лет назад закон о том, что животные — 
это живые существа, способные чувствовать. 
Для нас это звучит примерно как закон о 
том, что вода мокрая, а огонь горячий. Про-
клятый юридизм превращает жизнь в 
сущий ад, когда без такого закона самооче-
видные вещи не являются очевидными. И 
мы не так уж далеки сейчас от подобного, 
абсолютно антирусского по духу, законниче-
ского порядка вещей. Наш мир утрачивает 
природные рычаги регулирования и сдер-
живания, именуемые здравым смыслом и 
совестью. Это значит, мы умираем. Живое 

тело живо и цело духом, а мертвое — распа-
дается, разлагается.

Собственно об этом и стихи Тютчева о 
двух единствах: 1) спаянном железом и кро-
вью 2) спаянном любовью. Эти два единства 
— два разных отношения к миру, к другим 
народам. Первый способ отношений — при-
своение себе, колонизация (только свой 
интерес). Второй — освоение, т. е. уважи-
тельное отношение к тому сокровенному, 
что внутри, приспособление и совместное 
развитие (возделывание с учетом общих 
интересов).

В 1873 г., уже на смертном одре, Тютчев 
диктовал письмо барону Пфеффелю, в кото-
ром коснулся и темы «двух единств»: «Князь 
Бисмарк не столько восстановил Герман-
скую империю, сколько возобновил преда-
ния Римской империи. Отсюда тот варвар-
ский характер, отличавший ведение послед-
ней войны, что-то систематически безпо-
щадное, ужаснувшее мир». Что бы сказал 
Тютчев, узнав о безчеловечности последую-
щих войн? А вот что по поводу «двух 
единств» писал славянофил И. С. Аксаков:  
«Германская новейшая империя возникла 
не органически, но чрез завоевание. Она 
скреплена не нравственными узами, не тяго-
тением, свободным и естественным, частей к 
центру, а «кровью и железом». «Кровь и 
железо» возведены ею в принцип, оправда-
ны теориею, поставлены на рациональные 
основы. Ею не только проявлено на факте, 
но и провозглашено как руководящее нача-
ло: право сильного. Наконец, по роковому 
закону логики, Германская империя объяв-
ляет сама себя несовместимою со свободою 
верующей совести и с церковною стихией 
христианского общества и пытается снова 
закрепостить освобожденную христиан-
ством человеческую личность, снова порабо-
тить христианский мир языческому государ-
ственному принципу. На таком отрицании 
всех нравственных органических начал не 
может быть созиждено ничего прочного, — 
несмотря ни на какую грозную веществен-
ную силу, ни на какую безпощадную после-
довательность рационализма».

Заметим, что Аксаков говорит о подчи-
нении освобожденного христианством чело-
века языческому государственному принци-
пу. Следует уточнить, что извратить можно и 
христианские принципы, превратив их на 
деле в свою противоположность, даже при 
сохранении декларативной верности хри-
стианству. Пример тому пресловутые пытки 
инквизиции или насильственное принужде-
ние к исповеди по расписанию в дореволю-
ционной России. В наше время искажения 
создаются зачастую целенаправленно, ради 
дискредитации христианства как такового. 
Ощущается потребность каких-то сил в при-
сваивании христианству статуса экстремиз-
ма, потому и не утихают скандалы вокруг 
выходок тех или иных псевдохристианских 
адептов. 

Последняя новость на эту тему такова: 
депутат Госдумы Наталья Поклонская 
направила в Главное управление центра по 
противодействию экстремизму МВД России 
запрос о проверке движения «Христианское 
государство — Святая Русь». От самого 
названия, явно отсылающего ум к «Ислам-
скому государству», сводит скулы.

На Украине уже пытались бороться с 
т. н. «христианским фундаментализмом», 
причисляя к фундаменталистам христиан, 
которые на стороне Донбасса. Этим ярлы-
ком легко манипулировать, приклеивая его 
ко всем неугодным. В России пытаются осу-
ществить иного рода подмену, учитываю-
щую украинский опыт и память о нем. Обы-
ватель должен запутаться окончательно, не 
понимая, кто хороший, кто плохой. Потому 
что, как верно заметил философ Мамардаш-
вили, зла не бывает без того, чтобы в нем не 
работал перенаправленный пафос добра. 
Чистое зло отвергается большинством 
людей, оно приемлемо лишь для маргина-
лов. А чтобы свести с ума массы, нужны тех-
нологии по запутыванию, искажающие 
сознание. Манипуляторы вооружены 

последними научными открытиями в обла-
сти биологии, нейробиологии и психологии, 
применяемыми против интересов большин-
ства, потому их воздействие так опасно.

Люди же чудовищно инертны и совер-
шенно не способны мыслить и действовать 
без шаблонов. Их, как минимум, надо про-
сто втягивать в правильный поведенческий 
шаблон — нормальный, созидающий адек-
ватную колею, моделирующий нормальный 
поведенческий модуль. Другими словами — 
нужны примеры, как говорить и как дей-
ствовать в тех или иных обстоятельствах по 
отношению к тому или иному явлению. Но 
разве все предусмотришь? А вне шаблонов 
люди не способны существовать, видеть и 
понимать. Более того, они боятся даже рас-
ширять список своих шаблонов и предпочи-
тают выбирать из небольшого набора 
штампов-ярлычков. Ярлычки заменяют им 
истину, ярлычки  для них то, что есть на 
самом деле. Потому манипуляторам так 
легко завладеть умами большинства, просто 
подменив шаблонные ярлычки. Тем и опас-
ны нынешние гендерные игры и прочий, 
ставший нормой, безпредел. 

Люди не знают себя, не знают реально-
сти, не знают, к чему стремиться — они вяз-
нут в болоте предложенных подмен и тонут 
в нем. Необработанная реальность им неве-
дома, она для них не существует. Освободить 
от такого рабства может только Христос.

Западная мораль привычно делит мир 
на своих и чужих, и под добром подразумева-
ет исключительно свой корыстный интерес. 
«Этому противостоит христианская мораль. 
Человек находится в непосредственной 
связи с Богом, дающим ему силу жить более 
возвышенной жизнью. В противовес инстин-
кту самосохранения христианство, как осно-
ву богочеловеческой морали, предлагает 
начала самопожертвования. Научная мораль 
приказывает: ради себя жертвуй другими! А 
христианская мораль заповедует: жертвуй 
собой ради других» (прп. Иустин Попович).

Да, воплощение в жизнь идеалов всегда 
сопряжено с «занижением планки», однако 
намерения и мечты — важны, как указатели 
направления движения духа. Смешно, когда 
пеняют на ошибки те, кто даже не стремится 
ни к чему действительно высокому.

Еще Камю заметил, что особенностью 
времени стало то, что раньше в оправдании 
нуждались дурные поступки, теперь же в 
оправдании нуждаются поступки хорошие.

Русский человек не выживет как рус-
ский, утратив свой мир — мир, в котором 
доминируют высокие устремления. Причем 
важна не пустая риторика, не лозунговое 
сотрясение воздуха, но реальные дела, 
важны усилия по воплощению в жизнь иде-
алов души. Страшна также подмена высоко-
го, т. е. называние высоким не того, что тако-
вым является, перенаправление сил души, 
использование их не по назначению, злое 
употребление добрых сил при помощи их 
направления на чуждый им предмет. Жажда 
сердца, направленная на предмет, не стоя-
щий этой жажды, разрушает душу и разум.

А люди доверчивы и инертны, они охот-
но подчиняются внушениям, которые с виду 
кажутся правильными.

Русский человек только так и может 
быть побежден — лукавством: героическая 
суть его будет направлена на ложь, а дальше 
все сделает модульная система природы, 
закон причин и следствий. В приложении 
надрывных усилий по внедрению в жизнь 
ложных, не имеющих созидательного потен-
циала идеалов запросто погибнут не только 
«русские мальчики», но и весь Русский мир. 
Он погибнет, переставая быть русским, 
погибнет, став симулякром себя самого.

Да, чтобы победить русских, достаточно 
подменить им Песню: овечью заменить на 
козлиную. Овцы знают голос Пастыря, их 
сложно обмануть технологиями, потому и 
нужно отнять у них хранящую их овечью 
суть песню. Овца, забывшая свою песнь, 
утратит и силу, овца же, поющая песнь коз-
линую, уже не овца.

Светлана Коппел-Ковтун

ЧТОБЫ ПОБЕДИТЬ РУССКИХ,
НАДО ПОДМЕНИТЬ ПЕСНЮ



8 Аналитика 

Отмечая столетие революци-
онных событий, мы пыта-
емся определить их смысл и 

значение советского периода в 
русской истории. Сегодня с согла-
сия автора мы публикуем раз-
мышления профессора Виктора 
Николаевича Тростникова, совре-
менного русского философа, 
богослова, математика, автора 
книг «Понимаем ли мы Еванге-
лие?», «Мысли перед рассветом», 
«Мысли перед закатом» (премия 
«Литературной газеты» «Золотой 
Дельвиг»), «Россия земная и 
небесная», «Быть русскими – 
наша судьба» и др. Виктор Нико-
лаевич более 10 лет является 
нашим постоянным автором.

Всякому народу свойственно жела-
ние знать свое прошлое. К сожалению, 
прошлое со временем забывается и 
реально происходившее замещается 
мифами. Избавлению от них содейству-
ют круглые даты, которые побуждают 
внимательнее вглядеться в прошедшее 
и дать ему объективную оценку. Одна из 
очень значимых круглых дат будет 
отмечаться нами в 2017 году. На юби-
лейных докладах, конференциях, в 
выступлениях политических и обще-
ственных деятелей и писателей, истори-
ков будет подвергнут анализу историче-
ский материал. Многие надеются, что 
это поможет выработать единое отно-
шение к двум нашим революциям, 
Гражданской войне и последующему за 
ней советскому периоду русской исто-
рии. И таким образом по этому предме-
ту будет достигнуто согласие, которого 
сейчас, к сожалению, нет. Ведь в Еванге-
лии сказано: «Всякое царство, разде-
лившееся само в себе, опустеет, и вся-
кий город или дом, разделившийся сам 
в себе, не устоит». В последнее время в 
нашем обществе существует две точки 
зрения на то, что произошло за послед-
ние сто лет.

Первая точка зрения. Дореволюци-
онная Россия была волшебной сказоч-
ной страной, свободной и изобильной. 
Она управлялась мудрым благочести-
вым Государем, в ней происходил демо-
графический взрыв. По темпам роста 
производства она вышла на первое 
место в мире. Великий Менделеев пред-
сказывал ей самое блестящее будущее. 
Но кучка злобных заговорщиков, дей-
ствуя на иностранные деньги, восполь-
зовалась обстоятельствами военного 
времени, обманула народ ложными 
посулами и ввергла страну в пучину 
хаоса, после чего власть захватили пала-
чи, развязавшие массовый террор, 
жертвами которого стали 66 млн чело-
век.

Вторая точка зрения. В конце XIX 
века в России все сгнило. Низы не хоте-
ли, а верхи не могли жить по-старому. 
Все ожидали перемен. Над страной 
гордо реял буревестник революции. И 
она грянула, как очистительная гроза. 
Народ взял власть в свои руки. Была 
проведена индустриализация, начался 
небывалый подъем культуры. И Россия 
стала мировой супердержавой с ядер-
ным оружием и баллистическими раке-
тами.

Понятно, что эти две позиции абсо-
лютно несовместимы, ибо они прямо 
противоположны.

Можно ли рассчитывать на то, что 
более детальное ознакомление с факта-
ми, которыми будут сопровождаться 
юбилейные мероприятия, прекратит 
разноголосицу. Ибо факты -упрямая 
вещь и против них не попрешь. Этот рас-
чет безоснователен. Суть в том, что сто-
ронники обеих точек зрения, которых 
примерно одинаковое число, опираются 
в своем мнении именно на факты, извле-
кая из обилия исторического материала 
только то, что укрепляет их позицию. 

Чем больше будет этого материала, тем 
легче будет это сделать, и противостоя-
ние станет более ожесточенным. Так что 
возникнет угроза серьезного раскола 
вплоть до уличных манифестаций и 
даже до Майдана. Есть ли возможность 
избежать этого? Да, есть.

Для начала разберемся, в чем состо-
ит сущность спора. Принципиальное 
разногласие заключается в том, что 
одни люди считают нашу революцию 
исторически закономерной, а другие 
видят в ней роковой срыв, результат 
временного ослепления, и как выразил-
ся один историк, «национальный суи-
цид», которого могло бы и не быть, и не 
должно было быть. 

Теперь нам нужно ответить на 
вопрос, что такое исторически законо-
мерное событие. Очевидно, это такое 
событие, которое вписывается в канву 
истории, соответствует ее общему смыс-
лу. В том, что русская история имеет 
смысл, то есть, что Россия имеет опреде-
ленное историческое предназначение, 
согласны все, даже те, кто считает рево-
люцию досадным срывом. Ибо слово 
«срыв» означает отступление от смыс-
ла. Это уже начало согласия, которое 
надо развивать.

Чтобы сделать следующий шаг, 
надо понять, в чем состоит историче-
ское предназначение России. Для этого 
необходимо вглядеться не в последние 
столетия, а во все десять веков суще-
ствования Руси. Ибо только обозревая 
весь наш маршрут в целом, можно дога-
даться, куда ведет нас Творец истории. 
Давайте пройдемся по нашей макро-
истории и увидим, какая миссия в этом 
мире возложена Господом на геополи-
тическую единицу, именуемую Россией.

Итак, стартуем. На дворе IX век. 
Киевские князья Аскольд и Дир с 
варяжско-славянской дружиной голо-
ворезов подплывают к Константинопо-
лю с целью как следует его пограбить. 
Горожане в ужасе, Патриарх с импера-
тором всю ночь молят о его спасении и 
утром опускают в Босфор край ризы 
Пресвятой Богородицы. И тут происхо-
дит чудо. При совершенно ясном небе 
грянула буря и огромные морские валы 
разметали флотилию князей так, что 
им пришлось думать не о нажиме, а о 
том, как унести ноги.

Уже вернувшись в Киев, они осозна-
ли, что это Бог византийцев защитил 
свой народ, и сами уверовали в этого 
могущественного Бога. Став христиана-
ми, они хотели обратить и свой народ. 
Язычник Олег убил Аскольда и Дира и 
завладел престолом. Первая попытка 
христианизации Руси не удалась.

Век X. Княгиня Ольга принимает 
крещение в Царьграде и просит импе-
ратора прислать на Русь крестителей 
народа. Но Константин Багрянород-
ный, понимая, что принятие единой 
религии Русью значительно ее усилит и 
создаст опасного геополитического 
соперника Византии, решительно отка-
зывает ей в этом. И тут Ольга делает 
шаг, который мог сорвать весь замысел 
Бога относительно Руси - обращается с 
просьбой прислать миссионеров к гер-
манскому королю Оттону. Не особенно 
разбираясь в богословии, она не пони-
мает, что западное христианство выро-
дилось в папизм и является уже ересью. 
Тут божественному навигатору при-
шлось перестроить маршрут. Назначен-
ный главой миссии монах Левуций во 
цвете лет вдруг неожиданно умирает, а 
его преемник епископ Адальберд ока-
зывается чрезвычайно медлительным. 
И пока он собирает команду для креще-
ния Руси, к власти в Киеве приходит 
подросший Святослав, сторонник язы-
чества. И христианизация Руси снова 
откладывается. 

Отсрочка была недолгой. Уже в 
конце Х столетия внук Ольги Владимир 
снова обращается к византийскому 

императору с прось-
бой о миссионерах. 
На этот раз ситуация 
совершенно другая. 
Император Василий 
II глубоко благодарен 
Владимиру, прислав-
шему в свое время 
дружину для защиты 
его от узурпатора и 
сохранившему ему не 
только трон, но и саму 
жизнь. И поэтому 
отказать не может. 
Так, с третьей попыт-
ки, Киевско-Новго-
родская Русь стала 
православным госу-
дарством.

XI век. Христиан-
ство прочно укореня-
ется на Руси, управля-
емое сыном князя 
Владимира Яросла-
вом Мудрым. Он не 
только мудрый поли-
тик, он и незауряд-
ный богослов. Но в конце своей жизни 
этот мудрец совершил огромную ошиб-
ку. Живя сам по евангельской заповеди 
любви, он посчитал, что ею будут руко-
водствоваться и его дети, и разделил 
Русь между ними. Но они оказались не 
столь благочестивыми. Каждый посчи-
тал себя обделенным, и на Руси начался 
длительный период княжеских междо-
усобиц.

XII век. Великий князь Андрей 
Боголюбский пытается восстановить 
единую государственность, но он пони-
мает ее очень упрощенно, а именно как 
абсолютную единоличную власть. На 
самом деле государство есть сложный 
организм, включающий в себя множе-
ство согласованных действующих меха-
низмов. Механизм принятия решений, 
располагающий совещательными орга-
нами, механизм учета и контроля, граж-
данский уголовный кодекс и органы 
правопорядка, воинскую иерархию и 
органы, руководящие общественными 
работами, а главное - привычка населе-
ния ко всем этим механизмам, позволя-
ющая активно участвовать в их деятель-
ности, умение народа жить в государ-
стве, признавать его необходимость и 
служить ему не за страх, а за совесть. 
Ничего этого на Руси XII века не было, и 
наивная попытка создать государство 
одним только восстановлением едино-
личной власти, без наличия всех необ-
ходимых механизмов, конечно же, 
окончилась провалом. Окружение, про-
питанное духом междоусобиц, увидело 
в Андрее Боголюбском не объединителя 
Руси, а зарвавшегося удельного князя, 
вознамерившегося подмять под себя 
всех остальных князей. Быстро соста-
вился заговор, и князь Андрей был убит.

Из нашего обзора пока неясно, 
какую историческую миссию возложи-
ло на Русь провидение. Но само понятие 
такой миссии применимо лишь к вну-
тренне единому сообществу, ибо только 
такое сообщество может выступать в 
качестве субъекта истории, быть тем 
познаваемым действующим лицом 
мировой драмы. Распавшаяся на деру-
щиеся между собой удельные княже-
ства, Русь никак не могла быть таким 
действующим лицом и по логике вещей 
должна была сойти с исторической 
сцены, оставив Божий замысел о себе 
неосуществленным. Но Бог поругаем не 
бывает. Он повел нас к цели кардиналь-
но перестроенным маршрутом, на пер-
вом отрезке которого нас ожидали вели-
кие скорби. Но иного выхода из тупика, 
в которое завело нас опрометчивое заве-
щание Ярослава Мудрого, не было.

Скорби обрушились на нас с прихо-
дом XIII века. Из глубин Азии на нас 
двинулась безчисленая, как морской 
песок, татаро-монгольская рать. Войдя в 

наши пределы, она несла с собой смерть 
и разрушение. Остановить это наше-
ствие нам было не по силам. Сначала 
мы потерпели поражение на реке Калке, 
а потом на реке Сити. Русь потеряла 
свою самостоятельность, став улусом 
золотоордынского ханства.

Казалось бы, банальное событие - 
сильный побеждает слабого и захваты-
вает его территорию. Сколько раз это 
повторялось в человеческой истории! 
Но в нашем случае все намного интерес-
нее. Здесь с большой точностью воспро-
изведен известный библейский сюжет, 
исполненный глубокого смысла. Когда-
то, очень давно, Бог предал тело правед-
ника Иова в руки диавола, поставив 
условие, - не трогать его душу. Иов пре-
терпел много страданий, но в конце 
концов это пошло ему на пользу. И он 
стал блаженнее, чем был до начала 
своих злоключений. У нас произошло 
то же самое.

По Божию попущению ордынцы 
поработили нас физически, но за все 
время своего господства, будучи снача-
ла язычниками, а потом мусульманами, 
они ни разу не вмешались в нашу духов-
ную жизнь. Будто каким-то внутренним 
ухом слышали грозные предупрежде-
ния: «не трогайте душу русского наро-
да», то есть его православную веру. Они 
к ней и не прикасались и даже не взы-
мали налога с наших церквей и мона-
стырей, которых было в изобилии и в 
самой орде, даже в ее столице. Такую 
крайнюю веротерпимость ханов невоз-
можно обосновать ни политическими, 
ни экономическими, ни хозяйственны-
ми, вообще никакими рациональными 
соображениями. Единственное объяс-
нение заключается в том, что такова 
была Божия воля. Впрочем, не будем 
маловерами. И само нашествие ордын-
цев произошло по Божией воле. Глав-
ной идеей скорректированного марш-
рута России заключалось в том, чтобы 
провести ее через двухсотлетнее татаро-
монгольское иго. Говорят, все гениаль-
ное просто. Эта идея была настолько 
простой, что никакая человеческая 
гениальность не могла бы до нее доду-
маться. Только задним числом мы 
видим, насколько она элементарна. 
Беда русского народа заключалась в 
том, что за два столетия междоусобиц 
он потерял представление о принципах 
жизни в государстве, и восстановить его 
можно было только живя в государстве. 
А его у нас не было. «Ничего страшного, 
- сказал нам Господь. Нет своего госу-
дарства, - поживите в чужом». И наслал 
на нас Батыя, который включил Русь в 
составе в идеале отлаженной империи.

Став наместниками ханов, русские 
князья начали учиться у них искусству 
централизованного управления и адми-
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нистрирования. Особенное рвение в 
этой учебе проявлял Александр 
Невский, который много раз ездил в 
орду и наладил с ней плодотворное 
сотрудничество.

Ордынское начальство было заин-
тересовано в сосредоточении местной 
власти в руках князей, которым поруча-
лось самим собирать дань и привозить 
ее в орду. Это устраняло необходимость 
посылать собственных сборщиков по 
всему обширному улусу. В результате к 
концу ХIII века русские князья приоб-
рели достаточные навыки управления, 
а русский народ из подчиненных стал 
постепенно превращаться в подданных. 
И русский улус сделался чем-то вроде 
государства в государстве, обретя значи-
тельную долю самостоятельности.

Оценивая значение ХIII века для 
русской истории, можно сказать, что это 
был век формирования русской госу-
дарственности под крышей государ-
ственности ордынской. Как совершенно 
справедливо заметил Арнольд Тойнби, 
без татаро-монгольского ига Россия бы 
не стала великой державой.

Продолжая наш обзор, войдем в 
ХIV век. С этого момента мы будем гово-
рить отдельно о духовной и материаль-
ной составляющих русской жизни, 
относящимся к двум научным дисци-
плинам: истории Церкви и истории 
государства.

Для духовной жизни Руси ХIV сто-
летие было золотым веком, временем 
небывалого религиозного подъема. 
Царство Небесное воистину приблизи-
лось к Руси, и Русь это почувствовала. 
Тысячи людей услышали обращенный 
к ним призыв Бога поработать ему без 
лености и, оставив свои дома, уходили в 
безлюдные места, возводя там церкви и 
основывая монастыри, чтобы посвятить 
себя Господу. Именно в это время воз-
никло и стало широкоупотребительным 
словосочетание «Святая Русь». До этого 
Святой Землей именовали только Пале-
стину.

Что же касается мирской составля-
ющей русской жизни, то она развива-
лась тоже достаточно бурно. Наши кня-
зья, постигнув принципы государствен-
ного жизнеустроения, действующие в 
орде, стали внедрять принципы госу-
дарственного жизнеустроения, и осо-
бенно принцип единоначалия, и у себя. 
Слабые князья вынуждались отказы-
ваться от своей самостоятельности и 
переходить на службу к сильным. Так 
начался процесс собирания русских 
городов вокруг Москвы, авторитет кото-
рой сильно возрос после победы Дими-
трия Донского над Мамаем на Кулико-
вом поле. Эта победа существенно изме-
нила отношения между Ордой и Русью. 
Оставаясь формально наместниками 

ханов, получавшими от них ярлыки на 
правление и продолжая выплачивать 
им дань, русские князья присвоили себе 
более широкую автономию. И ханы 
вынуждены были смотреть на это сквозь 
пальцы.

Подводя итоги нашему ХIV веку, 
можно сказать, что к его концу Русь 
стала усиливаться, а татаро-монгольское 
иго постепенно ослабевать.

И вот наступил незабвенный благо-
словенный переломный ХV век, поста-
вивший все на свои места. Всем, кто 
имел уши, чтобы слышать, и глаза, 
чтобы видеть, стало, наконец, совер-
шенно ясно, в чем состоит историческое 
предназначение Руси. Оно раскрывает-
ся в краткой формуле: два Рима пали, 
Москва - Третий Рим, а четвертому не 
быти. Тогда эта фраза была всем понят-
на, сегодня ее приходится расшифровы-
вать.

Под Римом здесь понимается импе-
рия, но не любая, а только православ-
ная, то есть сильное государство монар-
хического типа, имеющее в качестве 
официальной религии и православную 
веру, и являющееся главным ее храни-
телем во вселенной.

Первым Римом была западная хри-
стианская империя, основанная Кон-
стантином Великим. Она просущество-
вала с 313 по 476 год и пала под нати-
ском германских племен. Вторым 
Римом стала Восточная христианская 
империя, или Византия, которая просу-
ществовала с 476 по 1453 год и была раз-
рушена мусульманами.

Третьим Римом, согласно Божию 
предопределению, должна стать Рос-
сия. Эта тайна открылась в ХV веке.

Обретение Русью статуса Третьего 
Рима осуществлялось поэтапно и сопро-
вождалось поразительными чудесами и 
знамениями. В 1423 году в Ростовско-
Ярославском княжестве крестьяне уви-
дели в небе деревянное распятие, кото-
рое, как говорит летописец, пришло с 
греческой стороны. Эта резная скуль-
птура чисто византийского стиля ныне 
хранится в церкви села Годеново. Оче-
видно, это было предупреждение о 
будущем принятии Русью эстафеты от 
Византии. А посланный Богом Крест 
был символом эстафетной палочки. Это 
знамение произошло день в день за 30 
лет до падения Константинополя. А за 5 
лет до его падения по Божией воле на 
Руси произошли сразу два великих 
события. Кончилась последняя самая 
кровавая междоусобица, и великий 
князь Василий II стал единовластным 
правителем Руси, а наша Православная 
Церковь, бывшая до этого епархией 
Константинопольского Патриархата, 
обрела автокефалию. Таким образом, к 
1448 году Русь сделалась сильной и 

независимой ни от кого православной 
державой, способной взять на себя обя-
занности Третьего Рима. А через 5 лет, 
после падения Второго Рима, Констан-
тинопольский Патриарх Геннадий, 
несмотря на то, что находился под стро-
гим контролем турок, сумел переслать 
игумену Спасо-Елеазаровского мона-
стыря под Псковом Евфросину главную 
святыню Софийского собора - Царе-
градскую икону Божией Матери. В знак 
того, что Богородица, сохранявшая под 
Своим покровом в течение тысячи лет 
Византию, теперь будет простирать его 
над Русью.

Христиане прекрасно поняли 
всемирно-историческое значение прои-
зошедшего. Василий II, Иван III, Васи-
лий III получали не только от своих под-
данных, но и от греков множество 
писем, начинавшихся словами: «Ты 
теперь один во всем свете православ-
ный Государь». Но эйфория по поводу 
обретения Русью нового статуса не 
могла длиться вечно. В какой-то момент 
мы должны были сказать себе: цели 
ясны, задачи определены, и за работу, 
товарищи! Работу надо было вести в 
двух направлениях: усиливать государ-
ство и укреплять православную веру. На 
первом направлении дела шли весьма 
успешно. При Иване IV Московское 
великое княжество стало Русским Цар-
ством. В его состав вошли Казанское и 
Астраханское ханство, так что вся Волга, 
от истока до устья, стала русской рекой. 
А также началось освоение Сибири.

При Михаиле Федоровиче наши 
казачьи отряды вышли к Тихому океа-
ну, а при Алексее Михайловиче к Руси 
присоединилась Украина.

При Петре Русское Царство стало 
Российской Империей, которая вклю-
чила в свой состав Прибалтику. А при 
Екатерине II в империю были включе-
ны Крым и часть Польши.

При Александре I победой над 
Наполеоном Россия показала свою спо-
собность отразить любого врага и стала 
быстро осваивать европейскую науку и 
технику. И в царствование Александра 
III в качестве промышленной державы 
сравнялась с Германией и Великобрита-
нией. Однако Творцу истории вовсе не 
нужна была лишняя светская держава, 
каких у Него было предостаточно. Но 
как было сохранить религиозные чув-
ства русского народа под натиском 
материализма, который соблазнял всех 
своим козырным тезисом: «Наука дока-
зала, что Бога нет»? В России эту ложь 
приняли за правду сначала высшие 
слои общества, потом разночинцы, и 
наконец, широкие массы простых 
людей. Богом становилась наука, а 
Божия воля заменялась законами при-
роды. Снова исполнение Божиего 
замысла о России оказалось под угро-
зой.

Но Небесный Навигатор продолжал 
вести нас к прежней цели, перестроив 
маршрут. Чтобы сохранить религиоз-
ные чувства русского народа в условиях 
распространяющегося материализма, 
Господь использовал сам материализм, 
сделав так, что он стал нашей религией, 
облаченной в мифологию, очень похо-
жую на христианство. Эта новая рели-
гия включала в себя два мифа, напоми-
навших что-то родное нашему сердцу. 
Первый миф - избранный народ, то есть 
рабочий класс, томится в капиталисти-
ческом рабстве. И вот однажды являет-
ся познавший законы исторического 
развития Маркс, призывает пролетари-
ат совершить революцию, освобождаю-
щую его от рабства, и вводит в обетован-
ную землю под названием «социа-
лизм». Это было материалистическое 
перетолкование библейского сюжета об 
Исходе. Поэтому наш народ воспринял 
его с энтузиазмом.

Второй миф. Цель человеческой 
жизни - быть счастливым, обрести рай-

ское блаженство. Наши «невежествен-
ные» предки помещали Рай на ангель-
ские небеса. Но наука доказала, что 
таких Небес не существует. Поэтому мы 
должны строить Рай на Земле - комму-
низм, куда, если мы не успеем войти, 
войдут наши потомки.

Этот миф, благодаря ассоциации с 
евангельским учением о спасении, 
также был принят народом благосклон-
но и прижился в нашем общественном 
сознании.

Так возник суррогат христианской 
веры, не противоречащий материализ-
му и даже одобряемый наукой. Это был 
не хлеб, а мякина, но она все-таки пита-
ла наше христианское религиозное чув-
ство, которое благодаря ей сумело про-
держаться в нашей душе до того момен-
та, когда наука перестала утверждать, 
что Бога нет, и даже стала приводить 
доказательства Его существования. 
Тогда сохранившаяся таким парадок-
сальным образом наша религиозность 
снова обратилась ко Христу.

Подведем итог нашему разговору. 
Напомним, начать его нас побудило 
опасение, что разгорающийся все время 
спор между людьми, по-разному отно-
сящимися к русской революции и ее 
последствиям, в год ее столетия достиг-
нет такого накала, что приведет к раско-
лу нашего общества. Причиной этих 
разногласий, по нашему мнению, явля-
ется то, что, вынося вердикт советскому 
периоду, мы вырываем его из общего 
контекста русской истории и не задаем-
ся вопросом, «содействовал ли этот 
период выполнению Россией своего 
исторического предназначения?» Пре-
жде чем спорить, надо понять, в чем 
состоит это предназначение. Сделать 
это можно только одним способом - 
охватить своим взором всю русскую 
историю в целом, начиная с IX века и до 
наших дней.

Только что мы с вами попытались 
это сделать, принимая во внимание 
только безспорные факты и надежно 
документированные события. И в 
результате суть провиденциальной мис-
сии России обозначилась с полной ясно-
стью: наша цивилизация должна стать 
последней хранительницей Христовой 
истины, готовой в эпоху всеобщей апо-
стасии поделиться этой истиной со 
всеми алчущими и жаждущими прав-
ды.

Если мы сойдемся в этом взгляде на 
наше Отечество, то сами собой прекра-
тятся споры по поводу не только совет-
ского, но и любого периода нашей исто-
рии. Оценка тут всегда будет диалекти-
ческой. Хорошо было, что в 13 веке к 
нам вторглись полчища Батыя? Для 
людей, живших в то время, это было 
плохо. Их грабили и убивали. Для Руси, 
исполняющей свою проведенциальную 
роль, двухсотлетнее пребывание под 
татаро-монгольским игом было полез-
ным. Ибо, войдя в состав золотоордын-
ской империи, она приобрела навыки, 
позволившие ей построить затем соб-
ственную империю, без чего она не 
смогла бы стать Третьим Римом.

Хорошо ли было то, что в результате 
революции мы на 70 лет оказались под 
игом большевиков? Для тех, кого раску-
лачивали, расказачивали и подвергали 
репрессиям, это было плохо. Но для 
России, как активного субъекта всемир-
ной истории, это было необходимо. Ибо 
вера в коммунизм, навязанная нам 
марксистами, сохранила в нас самою 
способность к вере, без которой мы не 
смогли бы оставаться Третьим Римом.

Хотелось бы, чтобы мы все придер-
живались такого подхода к нашему про-
шлому, который является единственно 
правильным с научной, философской и 
богословской точек зрения. И в этом 
случае никакого раскола не произойдет.

Профессор Виктор Николаевич 
Тростников

ИГО СПАСЛО ТРЕТИЙ РИМ
ПЕРИОДЕ РУССКОЙ ИСТОРИИ 

Б.М. Кустодиев. Картина «Большевик»



10 Обретение образа

ВЕЛИКОЕ СЛОВО – НАРОД...
Искусственно выдуманное название 

«государственного народа» или (еще 
хлеще!) – «гражданина мира» навязы-
ваются тайными устроителями «нового 
порядка» на путях задуманного ими 
уничтожения свободы и духовной само-
стоятельности народов. Еще в 1945 году 
Аллен Даллес, возглавлявший ЦРУ, 
намеревался организовать в России 
хаос, а для того собирался заменить 
истинные «национальные ценности на 
фальшивые», сделать из русских космо-
политов. Опасность этого очевидна. 
«Если мы перестанем быть русскими, – 
писал Ю. П. Власов, – мы станем покор-
ными исполнителями любой чужой 
организованной воли».

Национальный долг требует реши-
тельно воспрепятствовать этому 
фашистскому замыслу и сохранить стер-
жень народа – национальность - во всей 
полноте ее традиционных созидатель-
ных признаков! Государство должно 
исполнять свою непременную обязан-
ность охранения и бережения нацио-
нальной самобытности граждан. Так 
мыслили о России ее выдающиеся мыс-
лители. «Государства национальны в 
своем происхождении и в своем ядре... 
Даже те государства, которые в своем 
окончательном виде состоят из многих 
племен и народностей, возникли в 
результате государствообразующей дея-
тельности одного народа, который и 
является в своем смысле «господствую-
щим» или державным. Можно идти как 
угодно далеко в признании политиче-
ского равенства разных наций – их исто-
рической равноценности в государстве 
все же не установить. В этом смысле Рос-
сия, конечно, остается и останется рус-
ским государством при всей своей мно-
гоплеменности даже при проведении 
самого широкого национального равно-
весия».  В первом разделе Проекта 
основного закона России И. А. Ильин 
писал: Россия призвана «ко хранению и 
осуществлению законов правды в жизни 
российских народов». Это возможно 
потому, что «в русской стихии поистине 
есть какое-то национальное безкоры-
стие, жертвенность, неведомая запад-
ным народам».

«Если общечеловечность есть идея 
национальная русская, то прежде всего 
надо каждому стать русским, то есть 
самим собой, и тогда с первого шагу все 
изменится. Стать русским значит пере-
стать презирать народ свой».  «Если 
национальная идея русская есть, в конце 
концов, лишь всемирное общечеловече-
ское единение, то, значит, вся наша 
выгода в том, чтобы всем, прекратив все 
раздоры до времени, стать поскорее рус-
скими и национальными». 

Народная сила и прочное государ-
ственное единство возрастают на содру-
жестве полноценных личностей, обла-
дающих сознанием и достоинством 
своей исторической национальности. 
Только единство наций, основанное на 
чувстве общей судьбы и неущемленного 
национального достоинства, может 
сплотить многонациональное государ-
ство.

Но еще продолжаются химериче-
ские поиски «государственной форму-
лы», коренным образом извращающей 
историческую реальность. «...Идея Еди-
ной Нации, – свидетельствует О. Н. Забе-
гайло, – формируемой к тому же без 
учета определяющей роли религиозной 
принадлежности людей, утверждает сво-
его рода «национальный экуменизм» и 
даже «безнационализм» – отрицает 
существование отдельных наций вообще 
и государствообразующей русской нации 
в частности. Ведь быть русским – значит 
прежде всего быть православным по 
вероисповеданию, а не членом некой 
единой нации. Кроме того, в такой еди-
ной нации все 100% руководящих постов 
на вполне «законном» основании зай-
мет одна известная всем нация, так как 

сущность теории «единой нации» состав-
ляет идея безнациональности общества. 
Тем более, что по этой теории ближним 
является не любой человек (образ 
Божий), а только «свой», а другие люди 
– чужие (гои)». При этом надобно пом-
нить, что исторические процессы нацио-
нальной мимикрии политически значи-
мы и не должны сбрасываться со счетов 
при трезвой оценке исторических обсто-
ятельств .

Вместо того, чтобы признать оче-
видную историческую правду о государ-
ствообразующей роли русского народа, 
составляющего несомненное большин-
ство в семье народов России, ищут фаль-
шивое «интернациональное клише для 
русского народа». Скрытая цель этих 
поисков в том, чтобы помешать един-
ству и стабильности, организовать пре-
пятствие державности, затруднить дер-
жавную работу русского большинства, 
создать условия для разброда.

В основе истинного русского нацио-
нализма – чувство великой русской 
земли и ощущение исторического долга 
перед нею. Этому корневому русскому 
чувству сопутствует глубинное презре-
ние к предательству, измене. Человек, 
изменивший родине, – пропащий чело-
век, то есть погибший безнадежно, ста-
новящийся пропадиной, то есть стер-
вою, падалью. Сознание долга связано в 
русском сознании с чувством преем-
ственности поколений, несущих из рода 
в род идею Божьего государства, олице-
творяющего безкорыстное стремление к 
справедливости, святости, «благогове-
ния ко всему человеческому – к добру, 
красоте и правде в каждом смертном...»  
При этом «нигде на западе и даже в 
целом мире, – писал Ф. М. Достоевский, 
– не найдете вы такой широкой, такой 
гуманной веротерпимости, как в душе 
настоящего русского человека...Тем не 
менее хозяин земли русской – есть один 
лишь русский (великорус, малорус, 
белорус – это все одно) – и так будет 
навсегда...» 

«Надо открыто признать, что Россия 
есть государство русского народа, – 
писал митрополит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Иоанн. – В этой простой 
констатации очевидного исторического 
факта ни для кого ничего обидного быть 
не может. Ведь русские же громили 
псов-рыцарей на Чудском озере в 1241 
году, секли полчища Мамая на Кулико-
вом поле в 1380-м, очищали Москву от 
интервентов-поляков в 1612-м, насмерть 
стояли на Бородинском поле в 1812-м! 
Русские же купцы ходили «за три моря», 
подобно знаменитому Афанасию Ники-
тину, закладывая основы нашей эконо-
мической мощи! Русские же священни-
ки, иноки и инокини – подвижники 
Святого Православия, любовно пестова-
ли душу народа, вкладывая в нее драго-
ценные перлы добродетели: милосер-
дия и незлобливости, смирения и муже-
ства. Русскими костями на девяносто (да 
как бы не поболее!) процентов усеяны с 
нашей стороны поля сражений Первой 
и Второй мировых войн. Да и сегодня 
русские составляют более четырех пятых 
населения страны. Именно они являют-

ся тем цементом, который стягивает 
государственное строение России: общ-
ность якута и лезгина, татарина и вепса 
поддерживается лишь тем, что они на 
равных включены в державное тело 
Руси» ...

Да, именно так: всегда на равных. И 
на это способен едва ли не один русский 
народ!.. Этой свойственной ему чертою 
характера пытаются в ущерб ему же 
пользоваться недобросовестные или 
чуждые России политики!.. Преступные 
«игры» вокруг надуманного закона о 
«государственной нации» обнажают 
последовательно враждебный замысел 
оттеснения с исторических позиций дер-
жавного, государствообразующего наро-
да и «хитроумные» намерения разруше-
ния целостности России...

Русским присуще чувство особой 
ответственности и жертвенность во дни 
тяжелых испытаний. Слышал я, что 
маршал И. Х. Баграмян говаривал: если, 
мол, в военном подразделении меньше 
половины русских, то оно небоеспособ-
но. Слышал я о предвоенном разговоре 
в марте 1941 года двух уже тогда извест-
ных служилых людей. «Война будет», – 
сказал один. «Что ты, что ты, – отвечал 
другой, – типун тебе на язык!» «Будет», 
– повторил первый. «Почему ты так 
думаешь?» – вновь возразил ему второй. 
«А потому, что заговорили о русском 
народе с уважением. Это тогда случает-
ся, когда опасность на горизонте. 
Воевать-то и умирать будут прежде всего 
– русские…».

Русские стяжали себе единственное 
преимущество: первыми умирать за 
Родину. Для созидания и спасения Рос-
сии от врагов-захватчиков русский народ 
сделал несравнимо много. Когда же 
наконец возвратят ему и всем народам 
России имена, которые в официальных 
документах отняли у них в ХХ веке по 
вине недоброжелателей и недоумков?!..

«Демократы»  лишили граждан Рос-
сии права иметь в государственном доку-
менте имя родного народа, к которому 
они принадлежат. Изъятие имени наро-
да из паспортов – в сущности антикон-
ституционно. По определению ЮНЕ-
СКО, недопустимо «любое действие, 
направленное на лишение этнических 
черт или идентичности того или иного 
этноса, любые формы его насильствен-
ной ассимиляции или интеграции».

Затем под шумок чехарды разруши-
тельных реформ ввели термин «граж-
данское общество», традиционно свя-
занный с денационализированным госу-
дарством. При этом повсеместно систем-
но, поэтапно и варварски «придушили» 
источники объединяющей Россию рус-
ской культуры: в средней и высшей 
школе сократили преподавание русской 
словесности, разного рода «мероприяти-
ями» и распоряжениями «довели» зна-
ние государственного русского языка в 
России до критического состояния, 
«закрыли» отдел русского языка в 
Министерстве образования, отдел наци-
ональных литератур – в РАО, кафедры 
русской словесности в иных педагогиче-
ских вузах, «сверху» сократили (сделали 
неполноценными!) программы по фило-

логическим дисциплинам в педагогиче-
ских университетах и т. п. 

Все это – вопреки интересам госу-
дарства. «Теперь перед всеми русскими 
людьми стоит задача...сделать родину 
нашу из умирающей – живою. И для 
этой новой задачи... нужно решительное 
изменение нашего отношения к нашей 
родине-матери...Воссоздание России 
может быть совершено только подвигом 
и порывом общего национального объе-
динения, только духом связанности выс-
шими началами и святынями...

Для возрождения России нужно дру-
гое знамя – «восстановления святынь», 
– и прежде всего  – восстановления свя-
тыни народной души, которое связыва-
ет настоящее с прошлым, живущие 
поколения с давно отошедшими и весь 
народ с Богом, как жребий, возложен-
ный на народ, как талант, данный Богом 
народу». 

И речь идет здесь не о какой-то 
искусственной «геополитической 
нации», а об историческом русском госу-
дарствообразующем народе, у которого 
есть органическое «сознание ответ-
ственности перед целым».

Политики-манипуляторы совеща-
ются сегодня о том, как рекомендовать 
«верхам» протащить через управляе-
мую Думу закон о какой-то новой «рос-
сийской нации». «При деэтнизации 
нации... русские теряют этническую 
идентификацию...– писал В. И. Илюхин. 
– В рамках национально-куль тур ного 
автономизма закладывается основа 
дальнейшего расчленения России, что 
прямо касается проблемы безопасности 
вообще и национальной (этнической) 
безопасности в особенности». Эти слова 
вскрывают смысл откровенно порочно-
го и опасного по последствиям замысла 
дерусификации, прикрытого благост-
ными и фальшивыми словами об укре-
плении государственного единства. Они 
обличают тех, кто пытается сегодня во 
вред России продолжить усилия по ее 
разрушению, используя сниженный 
ныне уровень политического просвеще-
ния масс. Это означает: пока еще наслед-
ники Даллеса торжествуют: планы этого 
фашиста еще пытаются подложными 
приемами проводить в жизнь!.. Но 
будем помнить: этноцид, или нацио-
нальный геноцид, начинается с препят-
ствий в открытом определении причаст-
ности личности к своему народу, в 
сокрытии или лицемерном умолчании 
этой причастности. Все это нарушение 
прав человека в самом прямом смысле!

Благодатный опыт России не утра-
чен. И объединяющей силой, как и 
ранее, остается культура. Поэтому-то, – 
писал П. И. Новгородцев, – «все, живу-
щие в России, выросшие в колыбели 
русской культуры и под сенью русского 
государства, и могут, и должны объеди-
няться и еще одним высшим началом, 
прочнее всего связывающим, – а имен-
но – преданностью русской культуре и 
русскому народу. В идеальном смысле 
своем это и есть именно высшая духов-
ная связь. Она отнюдь не означает отри-
цания национальных и культурных осо-
бенностей отдельных групп населения. 
Пусть каждая из них чтит и развивает 
свою культуру, но чтит и развивает ее на 
почве уважения и преданности великим 
сокровищам русской культуры...» 

Многоцветье самобытных культур 
России, соблюдаемое и поддерживаемое 
получившей мировое признание рус-
ской культурой, будет и впредь великим 
созидающим духовным достоянием и 
щитом нашего Отечества!

Сохранение, защита, развитие и рас-
пространение культуры народа – сегод-
ня важнейшее направление противосто-
яния даллесовскому плану войны про-
тив России! Да здравствует культура! 

Всеволод Юрьевич Троицкий, 
заслуженный деятель науки РФ, 

доктор филологических наук, 
профессор; главный научный 
сотрудник Института мировой 

литературы им. А. М. Горького РАН

(Продолжение, начало в № 2)

В.Ю. Троицкий
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2 марта 1917 года Император-
Страстотерпец Николай Алек-
сандрович, подвижник Церкви 

вселенского масштаба, записал в 
своем дневнике краткую, но страш-
ную по своей всесокрушающей силе 
фразу: «Кругом измена, и трусость, 
и обман». Может быть, в свое время 
эта фраза казалась кому-то воплем 
отчаяния, гласом вопиющего в 
пустыне человеческого забвения. 
Однако теперь, по прошествии века, 
она предстает как высеченный из 
гранита памятник благородству рус-
ского Царя. Об этот памятник сокру-
шается глава древнего змия-
искусителя, вселенского лжеца и 
отца лжи. На этом памятнике, точно 
на пьедестале, возвышается Матерь 
Божия Державная, пасущая народы 
Земли жезлом железным.

Так происходит оттого, что данная 
фраза обличает грех ниспровергателей 
Богом данной самодержавной власти в 
самых его глубинах, сопрягаясь с выска-
зыванием Иоанна Богослова: «все, что в 
мiре: похоть плоти, похоть очей и гордость 
житейская» (1 Ин. 2, 16). Этими краткими 
словами величайший пророк Нового 
Завета показал самый корень революци-
онного нечестия, идущий от первого во 
вселенной революционера, как его оха-
рактеризовал прп. Серафим Саровский, - 
сатаны.

Похоть плоти есть неудержимое 
стремление к обладанию, мечта о власти 
над внешним, т. е. над людьми, вещами, 
стихиями. Похоть очей - многообразные 
грехи ума, извращающего истину. Гор-
дость житейская - постоянное превозно-
шение.

Похоть плоти сопрягается с трусостью 
из слов русского Царя-Страсто терпца, 
потому что трусость рождается из боязни 
потерять не только то, чем обладаешь, но 
и самую мечту обладания. Она порождает 
зависть. Напротив, по словам того же 
Иоанна Богослова, «совершенная любовь 
изгоняет страх» (1 Ин. 4, 18).

Если бы к 1917 году русский народ 
любил своего Царя хотя бы в 10 раз мень-
ше, чем он их любил, то и в таком случае 
не было бы явлено той степени зависти и 
похоти власти, что в действительности в 
нем открылась. Ведь похоть плоти есть не 
что иное, как извращение высшей из 
добродетелей - любви. Человек, утратив-
ший любовь, становится похотливым, 
лживым, изворотливым. Если бы к 1917 
году русские подданные любили своего 
Царя хотя бы в 10 раз меньше, чем он их 
любил, не открылась бы в них та трусость, 
что повлекла за собой измену и обман с 
разрушением всех основ государственной 
жизни.  

Похоть очей сопрягается с изменой из 
слов Царя, потому как мнение, будто 
Самодержавие изжило себя к ХХ веку, 
отравило умы людей настолько, что они 
почитали присягу на верность Царю, про-
изнесенную пред очами Божиими, чем-то 
пустым и ничтожным. Эта легковесность 
собственных мыслей, эта похоть очей 
стала причиной легкости измены Божию 
Помазаннику.

Заметим важную вещь. Самодержав-
ный строй пресекся в России не потому 
что он изжил себя, а потому что люди в 
основной своей массе нравственно дегра-
дировали. Ведь самодержавный строй 
наиболее требователен к нравственной 
стороне человеческого существа и дер-
жится не на паритете интересов, не на вза-
имной подозрительности, а на взаимной 
вере и любви Царя и подданных, что объ-
единяет их в Боге.

В своей книге «Монархическая госу-
дарственность», увидевшей свет в 1905 
году, Л. А. Тихомиров предупреждал: 
«Необходимость Монарха для нации обу-
словливается верностью самой нации 

духу, признающему нравственный идеал 
за высший принцип. Если в нации этого 
духа нет - Монарх становится излишен и 
невозможен, и ему остается лишь уда-
литься с места, так сказать, нравственно 
опустелого. Оно тогда - ниже его, недо-
стойно его...»

Утратившие веру и любовь, заменив-
шие их изменой, трусостью и обманом, 
предавшие и продавшие своего Царя 
достойны были только тирании, этой 
абсолютной противоположности монар-
хического правления, притом в самых 
жестоких ее формах.

Воспринятая слишком многими - от 
членов Императорской Фамилии до 
последних бродяг - гордость житейская 
научила смотреть на верховную власть 
Царя сверху вниз, с каким-то умопомра-
чительным презрением. Подобным тому, 
с каким смотрит на власть Вседержителя 
сатана.

Таким образом, Царем-Стра сто терп-
цем был обличен всеобъемлющий грех 
революции. После этих слов ему уготова-
на была только Голгофа. Как Иоанн Богос-
лов, обличив всеобъемлющий грех, тотчас 
переводит свою вдохновенную пророче-
скую речь на обличение антихристова 
нечестия, так вполне закономерно после 
свержения Божия Помазанника мiр был 
поставлен перед близкой возможностью 
своей кончины. И только кровь Христо-
вых мучеников во главе с Царем угасила 
разгоревшийся в человеческих сердцах 
пламень греховной похоти и гордыни. 
Слезы покаяния остудили ярость злобы. 
Мiр получил обновление, однако сколь 
страшной ценой!

Поэтому крайне важно сейчас, всма-
триваясь в прошлое, проанализировать 
ход грехопадения русского народа, дабы 
не повторить его хотя бы в ближайшем 
будущем.

Похоть плоти, что вылилась в смер-
тельную зависть, во всепоглощающую 
волю к власти в одних и что исполнила 
греховной боязни других, стала главным 
пафосом революционного безумия. Похо-
тью плоти были объяты не только социал-
демократы, не только кадеты с эсерами, 
но и... достаточно весомая часть священ-
нослужителей. Многих, в том числе даже 
и лучших из них, впоследствии просла-
вивших Христа своим добрым исповеда-
нием перед лицом безбожников, тяготила 
власть Царя. Они публично об этом заяв-
ляли. Они почитали противоканониче-
ской власть Синода, а должность обер-
прокурора высмеивали. Искали какого-то 
неотмiрного в мiрских делах совершен-
ства и легкомысленно растоптали то, что 
имели; расшатали внешнюю ограду Церк-
ви, думая получить от этого какую-то нео-
быкновенную свободу.

Однако полная свобода на Земле 
недостижима. Все мы поставлены в тес-
ные рамки взаимообусловленности. Цар-
ская власть не была внешней по отноше-

нию к Церкви силой - по той простой при-
чине, что русский Царь был сыном Церк-
ви, более того, он не имел права не быть ее 
сыном.

В 62-64-й статьях Свода законов Рос-
сийской Империи образца 1906 года ска-
зано: «Первенствующая и господствую-
щая в Российской Империи вера есть Хри-
стианская Православная Кафолическая 
Восточного Исповедания. Император, 
Престолом Всероссийским обладающий, 
не может исповедовать никакой иной 
веры, кроме Православной. Император, 
яко Христианский Государь, есть верхов-
ный защитник и хранитель догматов 
господствующей веры и блюститель пра-
воверия и всякого в Церкви святой благо-
чиния».

Когда читаешь эти столь благоприят-
ные для Церкви узаконения в современ-
ных политических условиях, трудно 
понять, как век тому назад они восприни-
мались чем-то для Церкви стеснитель-
ным.

За обрисованной нами похотью плоти 
во многих священнослужителях просве-
чивала и похоть очей, вылившаяся, поми-
мо прочего, в желание все переиначить в 
Церкви как устаревшее. Эта похоть очей 
вылилась впоследствии в обновленческий 
раскол.

Отсюда уже было недалеко и до обма-
на, во-первых, - себя; во-вторых, - паствы. 
Потому многие с ужасом и отвращением 
услышали и увидели массовое умопомра-
чение от большей части членов Синода. В 
неделю Торжества Православия эти 
иерархи, согласно многовековому обы-
чаю, анафематствовали всех, «дерзающих 
против Царя на бунт и измену», а на кре-
стопоклонной седмице уже говорили, 
будто свершилась воля Божия руками тех 
самых только что проклинавшихся бун-
товщиков и теперь нужно молиться уже за 
них самих, как «благоверное Временное 
правительство». Разве ТАКОЕ могло 
остаться без наказания и обличения?!

Господь Сам подвел наших иерархов к 
тому, что они, смирив, наконец, свою гор-
дыню перед земными правителями, зая-
вили о лояльности советской власти, о 
том, что подчиняются ей не только за 
страх, но и за совесть. Может, и желали бы 
уже в 20-е годы подчиняться Царю право-
славному, да поздно было. Зато, утратив 
многие внешние льготы, приобрели вну-
треннее содержание в виде заповеданного 
Христом смирения, являющегося залогом 
святости.

Пойдем в наших наблюдениях даль-
ше. Многие высшие сановники, включая 
членов Императорской Фамилии, были 
исполнены измены, трусости и обмана. 
Чего стоит убийство князем Феликсом 
Юсуповым с подельниками Григория 
Ефимовича Распутина! Чего стоит пере-
ход на сторону революции в самые первые 
часы ее Великого Князя Кирилла Влади-
мировича, чего стоит совращение в смуту 
вверенной ему гвардии!

Как могла армия в условиях жесто-
чайшего военного противостояния 
попрать клятву верности своему Импера-
тору, якобы для блага Отечеству! Еще в 
древнем Риме за Императором был закре-
плен титул «Отца Отечества». Где в этом 
бунте генералов, якобы «во славу Отече-
ства» здравый смысл? Не апофеоза ли, 
напротив, безумия! Не преддверие ли 
Гражданской войны! Ведь предавшие 
Отца Отечества просто были обязаны 
стать братоубийцами, повторяя путь пер-
вого завистника и первого человекоубий-
цы Каина. Мы видим в этом бунте генера-
лов все те же «похоть плоти, похоть очей и 
гордость житейскую», те же «измену, тру-
сость и обман».

Всеобъемлющий грех растлил народ и 
государство. Революция явилась лишь 
внешним проявлением внутреннего раст-
ления русского народа. Мы знаем из свя-
тоотеческих писаний, что тяжкие грехи 

искореняются противоположными им 
добродетелями. Поэтому любящий 
Господь, не желающий смерти грешника 
в грехе его, послал соответствующее тяже-
сти греха наказание.

Похоть плоти, одним из порождений 
которой является трусость, стала искоре-
няться в русском народе через перенесе-
ние им страшных, не виданных еще в исто-
рии человечества лишений, что вырази-
лось в массовой потере близких, собствен-
ности, потере каких бы то ни было прав.

Похоть очей, одним из порождений 
которой является измена, стала искоре-
няться в русском народе разгулом опусто-
шившего всю Русь беззакония. Ведь похо-
ти очей свойственно переступать законы и 
пределы, памятником чего служит искус-
ство серебряного века с его сколь гениаль-
ными, столь же инфернальными прорыва-
ми. Совершенное беззаконие порождает в 
людях инстинктивное тяготение к какому 
бы то ни было порядку. Таким образом, 
похоть очей в значительной мере угасла.

Гордость житейская, одним из порож-
дений которой является обман, стала 
искореняться крайним унижением тех, 
что совсем недавно тяготились кроткой 
властью Божия Помазанника. Согласно 
пророческим словам праведного отца 
Иоанна Кронштадтского, Господь послал 
нашему народу бич в лице нечестивых, 
жестоких, самозваных правителей, кото-
рые залили всю землю кровью и слезами. 
Положительным итогом стало то, что гор-
дыня в людях несколько присмирела.

Нам могут здесь возразить: разве 
мало было гордыни в коммунистах, что 
открыто восстали против Бога, что мечта-
ли построить на развалинах святой Руси 
свой богоборческий горделивый Вави-
лон? Мы ответим: данные устремления не 
разделялись народной совестью, лучшим 
свидетельством чего является перепись 
населения 1937 года, согласно которой 
56,7% населения засвидетельствовало о 
своей религиозности, вопреки всей мощи 
тогдашней атеистической пропаганды.

Итогом глубинной перемены созна-
ния русского народа, которую можно обо-
значить одним словом - покаяние, стала 
победа в Великой Отечественной войне. В 
ходе ее русский народ уже не явил той 
похоти плоти, той похоти очей и той гор-
дости житейской, что были им явлены 
Богу и мiру всего только четверть века 
тому назад. В ходе внешней войны против 
Германии была объявлена и внутренняя 
война против измены, трусости и обмана, 
и велась она достаточно успешно. Это 
было мучительно трудное изживание 
революционного безумия.

В настоящее время похоть плоти, 
похоть очей и гордость житейская, эта 
триединая сила врага рода человеческого, 
вновь осуществляет свой натиск на Рос-
сию, что и закономерно. Еще древними 
было замечено: худая трава быстро растет.

Разделение нашего общества, вызван-
ное триединым  грехом, этим же грехом и 
цементируется. Одни кичатся перед дру-
гими своим богатством и привилегиро-
ванным положением. Последние завиду-
ют первым. Усиленно пропагандируются 
пошлость и разврат, что распаляют пла-
мень страстей, возводя их на степень выс-
шего напряжения.

Не дать греху раздавить Россию, не 
допустить его гнилого процветания, не 
позволить ему поразить души подрастаю-
щих поколений, противопоставить ему 
веру, надежду и любовь, что соединили бы 
народ, - вот в чем главная задача наших 
дней.

По мере, пусть и маленьких, но побед 
над грехом общество будет крепнуть, по 
мере малодушного отступления перед ним 
- разлагаться. Перед нами, как и перед 
древним Израилем во времена Второзако-
ния, два пути: благословение и проклятие. 
Что изберет современная Русь?
Священник  Сергий  Карамышев, РНЛ

«ИЗМЕНА, ТРУСОСТЬ И ОБМАН» - 
ТРИ КИТА РУССКОЙ РЕВОЛЮЦИИ



12 И свет во тьме светит

Отношение общества к старикам - 
проблема экономическая, а больше 
того - нравственная. Старики занима-
ют место, лезут со своими советами, им 
не хватает денег, они жалуются на уста-
лость и боли. У стариков привычки, 
зависимости, характер, капризы и 
память о том, как холили детей, недо-
сыпали в волнениях об их здоровье, 
успехах и поражениях. В квартире тес-
нота - негде разместить манеж, обу-
строить спортивный комплекс для 
физического развития ребенка. В жиз-
ненном пространстве накапливается 
желание избавиться от всякой древно-
сти. Куда девать стариков?

Схиархимандрит Иоаким (Пар) 
пишет, что в Америке дома престаре-
лых организованы по принципу ГУЛА-
Га, когда сокрытые от общества стари-
ки и старушки не имеют никакой связи 
с внешним миром. В то же время кав-
казские народы считают дома преста-
релых позором нации. Они убеждены, 
что старшие поколения - это кладезь 
опыта и мудрости.

На Руси первые богадельни появи-
лись при князе Владимире. Иоанн 
Грозный в свое время повелел устраи-
вать дома престарелых в каждом горо-
де. Борис Годунов такие дома содержал 
на свои личные средства. Существова-
ли также старческие приюты и бога-
дельни, которые содержались частны-
ми лицами, но находились под контро-
лем государства.

Наше уникальное в современном 
мире заведение открыто по благосло-
вению Владыки, нашего митрополита 
Самарского и Сызранского Сергия, и 
окормляется настоятелем храма в честь 
Вознесения Господня протоиереем 
Александром Урывским.

Заведующая богадельней Ирина 
Владимировна Потапова, несмотря на 
молодость, умна, мудра и добра одно-
временно. Православная по мироведе-
нию и миропониманию, она чувствует 
ближнего как самою себя, читает его 
состояние, настроение, душа ближнего 
для нее не чужая и не потемки. Она 
легко справляется с работой силой сво-
его обаяния. Старухи ее просто обожа-
ют. Подчиненные ей под стать. Повар 
богадельни Марина Михайловна Тре-
тьякова - большой мастер своего дела. 
Интуитивно чувствует пищеваритель-
ные возможности каждой старухи, а их 
в богадельне восемь душ, кроме того, 
она кормит сотрудников и рабочих. 
Посты нас совершенно не напрягают: 
на столе - разнообразие и красота.

А в скоромные дни прямо в келью 
несет Марина Михайловна с улыбкой и 
добрым словом тепленькое яичко, 
кусочек сыра, сливочное масло… О ней 
много можно было бы написать добрых 
слов, вполне ею заслуженных. Но речь 
у нас сегодня о старухах. А Марина 
Михайловна в эту категорию не входит. 

Жизнь богадельни поддерживается 
жертвователями и молящимися. 
Насельницы богадельни ежедневно 
творят помин о благополучии и здра-
вии живущих и упокоении усопших, 
словом, молитвы соединяют земное и 
небесное. Это и есть Церковь Божия, 
где все живы.

За пределами этой обители люди 
движутся, звучат на разные тоны и 
голоса. Вдруг бывают именины, когда 
человек осознает себя одиноким в 
шумном мире, один на один со своей 
бедой, проблемой, болезнью, страстью. 

Корни у одиночества глубоки, начало 
их у врат Рая, которые закрыли за 
нашими прародителями. «У одиноче-
ства характер крут», и память не пода-
ет утешение: «Я с вами во все дни до 
скончания века. Аминь» (Мф. 28, 20).

Здесь, в богадельне, все собрались с 
полей личных и народных сражений, 
из одиночных заточений души. Раны 
наши открыты, но терпение и мужество 
окружающих, церковные службы и 
совместные молитвы укрепляют нас в 
общении. Как пишет много претерпев-
ший русский изгнанник Иван Алексан-
дрович Ильин, «сам находясь в одино-
честве, человек находит своего одиноко 
страдающего брата и помогает ему. И 
как раз тут - зарождение духовной 
любви, братства и истинного единения 
чувств». И может быть, здесь последнее 
и самое прочное единение, распростра-
няющееся на всех скорбящих и в раз-
личных страстях пребывающих.

За три года жизни в богадельне 
значительно пополнилось мое образо-
вание. Наблюдения и впечатления 
побуждают к размышлению. Вот вижу, 
как на скамеечку усаживается пара 
пожилых супругов. Они дожили до 
любви. Радость их вдвойне, а горе - 
пополам.

Старики… Сама в силу возраста 
знаю, что такое старость. Редко кому 
удается умереть в один день, как Петру 
и Февронии. Кому-то придется познать 
характер одиночества. Старуха-рухлядь 
и разруха - слова, близкие по смыслу и 
даже родственные. Разруха в мешке 
ветхой кожи. Что делать? Материя 
тленна. Но сколько в этой полуразру-
шенной материи всякого разного. 
Память доносит издалека безгрехов-
ные впечатления детства, запахи, мело-
дии прошлого, состояния и ощущения, 
а за ними - или радость, или сожале-
ние. «Ах, мамочка, на саночках ката-
лась я не с тем…». 

А есть такие области памяти, куда 
страшно заглянуть, там «червь неуми-
рающий и скрежет зубов»: жестокость 
молодости,  вина перед родителями, 
вина перед детьми.

Почему-то с умилением вспомина-
ются трудности послевоенных лет: 
лошадиная повозка с фанерной будкой 
и запах свежеиспеченного хлеба. От 
запаха до вкуса было далеко, потому 
что в очередь за хлебом будили нас 
родители часа в три ночи, а если жале-
ли и давали поспать, то блюстители 
порядка очереди, с номерами, выве-
денными на ладонях химическим 
карандашом, выталкивали малышей 
из очереди, как котят. И все-таки из 
детства мы черпаем радость.

Нормой жизни приняли мы из дет-
ства более чем скромное питание, огра-
ниченные удовольствия: суп с крапи-
вой, леденец на палочке, а еще кус 
хлеба, смазанный постным маслом и 
присыпанный солью. От него по кусоч-
ку откусывали подружки, пока кусок не 
таял. 

Молодым поэзия этих воспомина-
ний, может быть, не понятна, а нам, 
старухам, будто «дым отечества» - и 
сладок, и приятен. Полуголодное дет-
ство, перенесенные испытания помога-
ют встретить личный апокалипсис без 
паники.

Портреты насельниц богадельни 
могли бы составить интересную, наво-
дящую на глубокие размышления 
галерею. Многие из них в прошлом 
знамениты, занимали ответственные 
посты, обладали талантами, работали 
Богу и Церкви. К старости угасали 
таланты, на ответственные посты засту-
пили молодые. Старушечьи немощи и 
болезни стали непосильными детям и 
родственникам. За время существова-
ния богадельни с 2000-го года девят-
надцать старушек отошли ко Господу, 
отпетые Церковью и похороненные 
иногда опомнившимися родственни-
ками. Существует постоянная неубыва-
ющая очередь желающих поселиться в 
богадельне. Это значит, что распад 
семей продолжается. Милосердие и 
сострадание не смягчают сердец неко-
торых дочерей и сыновей, уверенных в 
своей силе и непогрешимости. Кстати 
сказать, в традиции жизни татарских 
семей домов престарелых не существу-

ет. Об этом они сами говорят с гордо-
стью. Советская государственная систе-
ма наиболее жестко искореняла и 
выжигала из сознания русских людей 
веру в Бога, верность религиозным 
семейным традициям. Общество пере-
стало быть народом как по этническо-
му, так и по духовному признакам. Без 
Бога мы становимся толпой, способной 
слепо следовать самым невероятным 
идеям, как то: «день обнимания» или 
«день пожилого человека», чтобы все 
остальные дни пожилого человека 
обходить и подальше.

Обитатели богадельни выплакали 
свои обиды, исповедали свои грехопа-
дения, мы все реже восстаем против 
своих родных: на нас неотвратимо 
исполнится духовный закон, который 
мы не признавали, кроме Конституции 
- «имею право на свободу». Кто-то под-
винулся рассудком, кто-то изживает 
зависимости, кто-то усмиряет немощь. 
Однако укрыла нас от мира Пресвятая 
Богородица, Радость наша и Утешение.

В молодости пристрастилась Зина-
ида (имя изменено) к вину. Высшее 
образование, воинское звание капита-
на, вроде бы православные убеждения 
- ничего не удержало перед силой алко-
гольной страсти. Лишилась дома. 
Лечилась, поселилась в богадельне. 
Злой дух винопития не отступил. Руко-
водство богадельни вынуждено было 
отказать ей в приюте. Судьба Зинаиды 
неизвестна. 

А каково дочери переживать судьбу 
матери? Одно дело говорить о вере, 
соблюдать внешнюю дисциплину пра-
вославного учения, а другое дело - 
исповедовать и идти путем Христовых 
заповедей. К глубокому сожалению, 
многие молодые люди протестуют про-
тив ограничений в пошлых мыслях, 
словах и поступках. Горделивая моло-
дежь с детства в семье не вписывается в 
духовно-национальную традицию, 
попадает в сети зависимостей от своего 
же хотения. Путь заповедей узок, но 
отцами Церкви он назван царским. 
Цель этого пути - духовный аристокра-
тизм личности: власть над плотской 
природой, как выразился известный 
поэт, способность «сказать «тубо!» 
собакам страсти».

Изменяя заповедям, уклоняясь с 
пути от данности к заданности (памя-
туя о богоподобии), человек попадает в 
сети алкоголизма, наркомании, в 
табачную, сексуальную, компьютер-
ную зависимость. Плененный зави-
стью, идет на преступление, впадает в 
отчаяние - решается на самоубийство...

Доживают свой век в нашей обите-
ли насельницы за девяносто. Вот 
дежурная Таисия Петровна входит с 
подносом в келью № 5, чтобы покор-
мить Анастасию. Анастасия Федоровна 
совершенно слепа, ей 90 лет. У нее 
перелом шейки бедра. Она безпокоит-
ся, преодолевает препятствия, падает. 
На ногах ее открываются кровоточа-
щие раны, но никто не слышит от нее 
стона.

«Стой! Кто идет? Стрелять буду!» - 
Таисия Петровна чуть поднос не выро-
нила от неожиданности. Ефрейтор 
Драгункина на посту. Для нее война не 
закончилась. Перед самой войной у нее 
родилась дочка. Оставив малышку 
сестре, она ушла воевать, служила на 
фронте, выполняла рискованные зада-
ния. Сегодня трудно вообразить, что 
пришлось повидать и пережить этой 

СТАРУХИ



13№ 3 (372) 20 февраля 2017 г.И свет во тьме светит

женщине, когда она вернулась с войны, 
сестра в обиде ее не приняла. В бога-
дельне она с 2000-го года - с самого 
открытия. Тогда она еще была в силе и 
глаза ее видели мир. Сегодня Анаста-
сия Федоровна живет внутренними 
впечатлениями, памятью и молитвой. 
Молитва - наше все: вера, надежда и 
любовь к ближнему, молитва и здоро-
вье. Молитва помогает вести осмыс-
ленную жизнь. Великий врач, психолог 
и психиатр писал: «Я обязан сказать 
пожилому пациенту: ваш образ Бога 
или ваша идея безсмертия атрофиро-
ваны, молитва потеряна, из-за этого у 
вас нарушен обмен веществ». Молитва 
- величайшее из доступных человеку 
средств решения личных проблем. Дух 
молитвы помогает облагородить про-
цесс старения, тренирует внимание. 

А если молитва поется, то сердце 
обнимает радость, отступает хворь. 
Поэтому мы поем на службе, поем за 
трапезой, поем некоторые молитвы на 
сон грядущим, поем о здравии и упоко-
ении душ усопших.

Молитва объединяет нас в лучших 
чувствах. А недавно Ирина Владими-
ровна, наша обожаемая заведующая, 
показала нам образец церковной забо-
ты о бабушках - чтение на церковно-
славянском языке. Мы услышали, как 
слово наполняется силой духа, красо-
ты, сердечности. 

Едино просих от Господа, то 
взыщу: еже жити ми в дому Господни 
вся дни живота моего, зрети ми красо-
ту Господню и посещати храм святый 
Его. Яко скры мя в селении Своем в 
день зол моих, покры мя в тайне селе-
ния Своего... (Пс. 26; 4,5).

Каждое слово наполняется возду-
хом, дышит, когда читаешь так, как 
написано, а не по правилам современ-
ного произношения.

На общую соборную молитву мы 
идем после ужина. 

Соборное чтение и пение поддер-
живают внимание и прилежание при 
чтении. По кельям расходимся запозд-
но, после одиннадцатого часа, утешен-
ные молитвой, готовые ко сну.

Сотрудницы и насельницы - единая 
семья. Любовь Михайловна и Таисия 
Петровна, Нина Семеновна - ровесни-
ки некоторых из нас. Они убеждены, 
что их труд всегда перед лицом Божи-
им, оттого у нас мирно, сытно и чисто. 
Это люди традиционной православной 
культуры. Терпение и смирение огра-
нили их характеры. Но по их рассказам-
воспоминаниям, были они, что назы-
вается, лед и камень.

Академический драматический 
отдыхает, когда рассказывает Т. П. 
Басенина: «Приедем, бывало, к бабуш-
ке, сядем за стол, а она начнет смирять 
наши аппетиты: сахар-то не больно 
сыпьте, чай, не с речки». А то слышит-
ся со двора сокрушенный голос бабуш-
ки Домны: «У, окаянная (корова), ста-
кан съела! Батюшки, чем вымя-то 
мазать стану?» Соседи сочувствуют - 
корову жалко. Оказывается, привезли 

старой Домне вафельный стаканчик 
мороженого из города, а она и рада: 
легкий, негремучий, небьющийся. Так 
ведь съела, окаянная!

«Учила бабушка Домна внуков 
своих бояться греха и не бояться, где 
«не бе страха». В тяжелые времена для 
Церкви скрывала и питала репрессиро-
ванного священника».

Десятилетняя Таисия прибывала к 
бабушке пароходом к закату. А от при-
стани до Тушны верст десять, не мень-
ше. Вот и учит она внучку: «Ты в ночь-
то не ходи, время неспокойное. А есть 
там справа от тропинки, когда пойдешь 
через кладбище, низенькая могила. 
Трава на ней мягкая. В ней и заночуй, а 
утром пойдешь». И Таисия ночевала, 
уверенная в надежности укрытия. 

Однажды, теплым солнечным 
утром, разбудила ее стреноженная 
лошадь, прикоснувшись губами свои-
ми к лицу спящей девочки.

Вместе со всеми пережила семья 
Басениных послевоенные трудности, 
потом - офицерская жена, мать сыно-
вей, кадровик вневедомственной охра-
ны, она сохранила острый ум, находчи-
вый язык, чувство юмора. В 76 лет не 
остыло для добра ее сердце,  речь ее из 
любого уныния выведет неповрежден-
ным.

Нина Семеновна и Любовь Михай-
ловна с Таисией Петровной - одногод-
ки и тоже не в холе жизнь свою прожи-
вают, служат Богу и людям. Не щадя 
живота своего. У Нины Семеновны в 
работе просто синдром отличницы. 
Двужильная из «трех лучинок» ста-
рушка, в минуты отдыха полыхнет 
незабудковыми глазами, и куда денет-
ся ее суровость, запоет тихонько, доста-
вая из молодости своей: «Виновата ли 
я…»

После ночного дежурства Нина 
Семеновна уходит в лес за грибами. А 
дежурства бывают очень непростые. 
Достаточно заглянуть в журнал сдачи 
дежурств.

Тяжело уходит жизнь из человека. 
Читаем выписки из журнала: «Умерла 
матушка Ксения. Отмучилась и она, и 
мы».

«Заговлялись на пост. Анна слепая 
барагозила. К утру угомонилась».

«Смена прошла весело. Анна бун-
товала. Доставала Веру. У Веры опять 
был приступ».

Была у нас еще одна певунья-
насельница, год как ко Господу отошла 
- Вера Александрована Удалова. Поис-
тине с говорящей фамилией. Старушка-
подросток или даже иногда ребенок. 
При своем тяжелом заболевании (бро-
сали ее оземь жестокие припадки) она 
обладала широким добродушием и на 
первый взгляд детской наивностью и 
хитринкой.

С улыбкой рассказывала она, как 
бил ее дроля смертным боем, дрался 
муж за тайные уходы в храм на ночную 
службу. Прятала заранее одежду в дро-
вах и к вечеру уходила. Знала, что будет 
бита, но за Пасхальную радость терпе-

ла. И радость не покидала ее до самой 
кончины.

С вечера, накануне последнего ее 
утра, она еще распевала: «Нетрудно 
мне молиться, но лень меня берет».

Как-то села за стол в трапезной, а 
на столе - бананы. Никогда доселе не 
видала она такого фрукта. «Гляди-
кось, - говорит, - стручки! А у нас в Ону-
чино такие крупные не растут». 

Ее позитивный взгляд на жизнь не 
позволял быть чем-то недовольным. И 
если Вера Александровна видела огор-
ченное лицо или слышала резкий 
голос, то спрашивала: «А ты чаво шер-
шависся?»

Мужем битая (у нее были рассече-
ны губы, на голове раны), она работала 
как ломовая лошадь, поднимала цели-
ну, строила дом. Быть может, и болезнь 
ее была следствием страшных жизнен-
ных тягот, но душа оставалась детской, 
интерес к вопросам бытия не покидал 
ее. Она очень любила храм, богослуже-
ние, читала, удивлялась прочитанно-
му, восхищалась, но запомнить услы-
шанное не могла.

«Вот, девонька-а-а, как интерес-
но!» - нараспев говорила она кому-то 
из присутствующих. 

- Вера, о чем там?
- Не знаю, - гасила она свой вос-

торг.
В величественном здании жизни 

инокини Лукины гаснет свет постепен-
но. Четыре года лежала она без движе-
ния в своей келье. Урожденная Лидия 
Васильевна Вавилова - человек-
легенда, большая часть ее жизни (как 
она вспоминает в своей книге «А серд-
це болью говорит») прошла в те годы, 
когда государство боролось с Церковью 
и Богом. Когда за крестное знамение 
давали 10 лет лагерей, а за найденную 
при обыске Библию лишали всех граж-
данских прав. Сохранить веру и остать-
ся в живых порой казалось невозмож-
ным. Но Богу все возможно! И Он 
даровал Лидии Васильевне долгую 
жизнь. Война. В 18 лет студентка педа-
гогического института зачислена в 
школу летчиков, дерзкие, рискованные 
задания под обстрелом, гибель подруг.

«В таких ситуациях, когда жизнь 
висит на волоске, понимаешь всю свою 
малость, безпомощность: «Господи, 
помилуй! Господи, не оставь! Господи, 
спаси!» Вся надежда только на Бога. И 
те из нас, кто вверял свою жизнь Госпо-
ду, не только быстро преодолевали 
страх, но и оставались живы.

12 раз меня выбрасывали с пара-
шютом на Ладогу. Считаю, за молитвы, 
за веру и сохранил Господь».

С 1951 года Лидия Васильевна пре-
подавала в Куйбышеве русский язык и 
литературу, была завучем школы. В 
системе народного образования прора-
ботала 42 года, из них - 10 лет в самар-
ской школе № 129. Преподавала и 
основы православной культуры, и это 
тоже было смелостью.

В 2003 году сбылась мечта стать 
монахиней. На иноческий постриг бла-

гословил ее митрополит Самарский и 
Сызранский Сергий. Владыка не остав-
лял монахиню Лукину без внимания. 
Он навещает богадельню по праздни-
кам, поздравляет насельниц с Днем 
Победы. 

За ныне покойной монахиней 
Лукиной ежедневно ухаживали Жанна 
Николаевна Каралова и Ольга Михай-
ловна Олейникова. Да и остальным 
бабушкам нет повода обижаться на 
условия: укрылись мы у Христа за пазу-
хой. У каждой своя келья, все условия 
для молитвы. В нашем Спасо-
Вознесенском храме молились три 
Императора.

Настоятель, батюшка наш, отец 
Александр Урывский, митрофорный  
протоиерей и кандидат математиче-
ских наук, не дает нам унывать ни в 
болезни, ни в здравии. Он знает, как 
необходим нам и всем прихожанам 
драгоценный жест его благословляю-
щей руки. Его добрая улыбка и внима-
тельный голос. Бабушки регулярно 
исповедаются и причащаются. Немощ-
ных лежачих батюшки причащают в 
кельях, что освобождает их от душев-
ных страданий. Помогает преодоле-
вать физическое.

Во время праздничных служб, 
когда из открывающихся врат алтаря 
выходит четверо священников в пол-
ном облачении в сопровождении 
чудесного колокольного голоса диако-
на Алексея и умилительных песнопе-
ний хора, стоящих в храме возносит на 
Небо. Когда алтарник Илья читает 
Апостол, старухи подбираются ближе к 
центру, чтобы слышать каждое слово. 
Невольно вспоминаешь Василия Аки-
мовича Никифорова-Волгина, сказав-
шего о церковнославянском языке: «В 
кладезе славянских речений - златые 
струи вод Господних. В нем и звезды, и 
лучи, и ангельские гласы, и камения 
многоцветные, и чистота снега горнего 
светлейшая!» 

Какое у нашего молодого дьякона 
чувство красоты церковнославянского 
языка! Как жаль, что в школах мало 
вникают в языковые истоки русского 
патриотизма!

Проповеди известного в стране сво-
ими замечательными книгами батюш-
ки отца Иоанна Гончарова поддержи-
вают духовные стремления беречь в 
себе человека, памятовать о самом 
совершенном Человеке, на Землю 
явившемуся, не потонуть в свободной 
стихии животных страстей.

Вот так и живем: старых провожа-
ем к вечному покою, новых встречаем, 
помогаем адаптироваться в новой 
среде, в православной традиции.

Свято-Вознесенский храм - наше 
утешение и надежда.

Не говори, что нет спасенья, 
Что ты в печалях изнемог:
Чем ночь темней, тем ярче звезды, 
Чем глубже скорбь, тем ближе 

Бог…
Апполон Майков

Таисия Сергеева, Самара
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СКОЛЬКО ДЕНЕГ БЫЛО У ЦАРСКОЙ 
СЕМЬИ И КУДА ОНИ ДЕЛИСЬ?

ОПОЛЧЕНЕЦ ДОНБАСА ПРИЛЕПИН

Вглядываясь в былое

Сколько денег было у царской 
семьи? Оценки разнятся: от 
такой, что Романовы были 

богатейшими людьми своего вре-
мени, до такой, что им приходи-
лось экономить. В любом случае, 
интересно, куда подевались деньги 
царской семьи после революции. 

САМЫЙ БОГАТЫЙ СВЯТОЙ 

В 2012 году американский портал 
Сelebrity Net Worth составил рейтинг 
двадцати пяти самых богатых людей 
тысячелетия. В этом рейтинге Николай 
II оказался на пятом месте в общем спи-
ске. Его состояние Сelebrity Net Worth 
оценил в 300 миллиардов долларов (в 
пересчете на современные деньги). Так 
как царская семья была канонизирова-
на, то Николай II в рейтинге значится 
как «самый богатый святой». Сразу ого-
воримся, американский портал не при-
водит каких-либо документов, под-
тверждающих капитал Николая II в 900 
миллионов долларов (до пересчета). 
Поэтому проверим цифры сами.

ПОИСКИ КОМПРОМАТА 

После февральской революции 
одной из первейших задач Временного 
правительства стала дискредитация цар-
ской семьи. Необходимо было расска-
зать народу о том, как вольготна и 
роскошна была жизнь царя и его семьи, 
какие басноловные капиталы лежат на 
их заграничных счетах. За дело взялся 
первый глава Временного правительства 
князь Георгий Львов. Чиновники Каби-
нета были в своем большинстве лояльны 
новой власти, поэтому искать долго не 
пришлось. В 1920 году, во время допроса 
по делу о расстреле царской семьи, кото-
рый вел следователь по особо важным 
делам при Омском окружном суде Нико-
лай Соколов, князь Львов вспоминал: 
«Разрешался также вопрос о средствах, 
принадлежавших Царской Семье. Семья, 
конечно, должна была жить на свои лич-
ные средства. Правительство должно 
было нести лишь те расходы, которые 
вызывались его собственными меропри-
ятиями по адресу Семьи. Их личные 
средства были выяснены. Они оказались 
небольшими. В одном из заграничных 
банков, считая все средства Семьи, ока-
залось 14 миллионов рублей. Больше 
ничего у Них не было». В книге историка 
Игоря Зимина «Царские деньги. Доходы 
и расходы семьи Романовых» дается сле-
дующий расклад:1 мая 1917 года у цар-
ской семьи было:  в процентных бумагах 
– 12 110 600 рублей; на текущих счетах 
– 358 128 рублей 27 копеек, наличными 

— 3083 руб. 42 копеек. Общая сумма: 12 
471 811 рублей 69 копеек. По курсу дол-
лара того времени (1/11) — 1,13 миллио-
нов долларов. 

АНОНИМ СООБЩАЕТ 

В августе 1917 года в Петрограде 
вышла книга анонимного автора «Паде-
ние Романовых». Личность анонима не 
установлена, но очевидно, что он был 
близок к комиссару Временного прави-
тельства Головину, который был ответ-
ственен за прояснение сведений о капи-
талах царской семьи. В этой книге указа-
ны следующие цифры личных средств 
августейшей семьи: Николай II – 908 
000 руб.; Александра Федоровна – 1 006 
400 руб.; Цесаревич – 1 425 700 руб.; 
Великая княжна Ольга Николаевна – 3 
185 500 руб.: Великая княжна Татьяна 
Николаевна – 2 118 500 руб.; Великая 
княжна Мария Николаевна – 1 854 430 
руб.; Великая княжна Анастасия Нико-
лаевна – 1 612 500 руб. Итого: 12 111 030 
рублей. Как можно видеть, никаких мил-
лионов долларов не было у царской 
семьи и по этим подсчетам, хотя автор 
«Падения Романовых» также писал о 
таинственных счетах в зарубежных бан-
ках. Что же это за счета? 

СЧЕТА В ЗАГРАНИЧНЫХ БАНКАХ 

Были ли у царской семьи счета в 
заграничных банках? Ответ на этот 
вопрос лучше искать в трудах исследова-
телей, а не на американских сайтах с 
сомнительными источниками данных. 
Самое серьезное исследование на эту 
тему провел британский историк и 

финансист Сити Уильям Кларк, автор 
бестселлера «Потерянные сокровища 
царей». Он выяснил, что крупные суммы 
семья Александра III хранила в Bank of 
England. Вступивший на престол в 1894 
году Николай Александрович решил 
закрыть заграничные счета по понятной 
причине: страна в то время была вынуж-
дена прибегать к зарубежным заимство-
ваниям, из-за чего складывалась доста-
точно абсурдная ситуация: царь давал 
Российской империи деньги под солид-
ный процент. В то время закрытие счета 
и перевод средств было непростым 
делом, поэтому процесс растянулся на 
целых шесть лет. Историк Олег Будниц-
кий, занимавшийся поисками информа-
ции о царских счетах в заграничных бан-
ках, в одном из английских архивов 
нашел папку с говорящим названием «О 
заграничных имуществах покойного 
императора». В ней были рассказы по 
данной теме лиц, имевших непосред-
ственное отношение к финансам Россий-
ской империи. Князь Сергей Гагарин, 
который работал в министерстве Двора, 
рассказывал: «Во время бывших в Рос-
сии в 1905-1906 годах безпорядков по 
распоряжению министра императорско-
го двора были переведены за границу 
принадлежавшие августейшим детям 
государя императора суммы в размере, 
кажется, около 4-4,5 миллиона рублей. 
Средства эти образовались путем нако-
пления отпускавшихся, согласно основ-
ным законам, ассигнований на содержа-
ние детей царствующего императора. 
Деньги эти были помещены на хранение 
в банкирский дом Мендельсона в Берли-

не». Гагарин, таким образом, прямо 
говорит о том, что в 1905 году Николай II 
перевел за границу средства, предназна-
чавшиеся детям. О счетах в немецком 
банке Мендельсона писал и один из рас-
порядителей средств русской эмигра-
ции, атташе в США Угет: «Насколько 
мне известно, лишь у Мендельсонов в 
Берлине остались небольшие вклады 
русскими процентными бумагами, сде-
ланные государыней на имя каждого из 
ее детей. Если не ошибаюсь, нарицатель-
ная сумма каждого из вкладов составля-
ла 250 000 рублей». 

«АНАСТАСИЯ» И КОМИССИЯ 

Вопрос о зарубежных счетах Нико-
лая II вынужденно был поднят уже в 20-е 
годы, в связи с появлением в Германии 
первой «Анастасии», которая заговорила 
о якобы причитающихся ей деньгах. Рус-
скую эмиграцию взбудоражило это «вос-
крешение». В Европе находилось много 
бывших чиновников и приближенных 
августейшей семьи. В конце концов было 
решено созвать комиссию и раз и навсег-
да прийти к согласию по щепетильному 
вопросу. Такая комиссия была собрана 
26 февраля 1929 года. Вердикт ее был 
однозначен: «Государь император и его 
августейшая семья никаких имуществ за 
границей не имели, кроме небольших 
капиталов дочерей государя, около одно-
го миллиона марок на каждую, в банке 
Мендельсона в Берлине». Бывший совет-
ник министра иностранных дел Борис 
Нольде подчеркнул, что в связи с Первой 
мировой войной «суммы эти были секве-
стрированы и затем, невостребованные, 
подверглись, вероятно, всем последстви-
ям инфляции и превратились в ничто». В 
марте 1930-го протокол этого совещания 
был опубликован в парижской газете 
«Возрождение». 

НАСЛЕДНИКИ 

В 1934 году суд Центрального района 
Берлина признал и наследников цар-
ских денег. Ими стали великие княгини 
Ксения и Ольга, графиня Брасова, и род-
ственники покойных княжон по линии 
императрицы Александры Федоровны. 
Как и говорил Борис Нольде, инфляция 
обезценила вклады. Суд выдал офици-
альные бумаги на право наследства толь-
ко через четыре года после определения 
наследников, в 1938 году. Сумма оказа-
лась действительно смехотворной: мень-
ше 25 тысяч фунтов стерлингов. Разде-
ленные между всеми наследниками, эти 
средства не представляли почти ничего. 
Великая княгиня Ксения Александровна 
даже не стала забирать причитавшуюся 
ей долю.

Русский писатель Захар При-
лепин отправился воевать в 
Донбасс. Прилепин теперь 

— заместитель командира бата-
льона спецназа по работе с лич-
ным составом армии Донецкой 
народной республики.

Один из отрядов прилепинского 
батальона несет службу на передовой 
под Коминтерно.

По словам писателя, его батальон 
на 90% состоит из «мужиков повоевав-
ших», местных, передает сайт «Комсо-
мольской правды».

Захар Прилепин: «Я знал, где взять 
этих людей. Причем, мы могли, конеч-
но, предоставить людей гораздо боль-
ше. Но сказали: нужен батальон. Собра-
ли батальон».

Захар Прилепин отметил, что в 
Донбассе чувствует себя не писателем, 
а офицером.

Захар Прилепин: «Все эти крив-
ляния, что вот ты писатель, поэтому 
ничего не должен делать, меня 
совершенно не волнуют. Я хочу — 
пишу, хочу — не пишу. Здесь идет 
война. Это как во время Великой 
Отечественной. Все эти замечатель-
ные товарищи в лице Симонова, 
Долматовского, они все писали, все 
носили оружие. И все имели воин-
ские звания. Я офицер. Естественно, 
придется стрелять. Здесь я не ощу-
щаю себя писателем. Тут есть неко-
торая сложность. Я ее даже скрывать 
не буду. Все-таки непосредственно 
управлением подразделений я зани-
мался, страшно сказать, 20 лет 
назад. Поэтому какие-то вещи надо 
в голове просто реанимировать. И я 
этим стремительно занимаюсь».

Недавно у писателя вышла новая 
книга «„Взвод“ — о писателях, кото-

рые были офицерами, ополченца-
ми, участвовали в различных вой-
нах и конфликтах». По словам Заха-
ра Прилепина, решение взять в руки 
оружие он принимал не как писа-
тель, а по политическим мотивам. 
«Литература здесь ни при чем», — 
подчеркнул он.

Как известно, ранее Прилепин 
служил в ОМОНе и часто бывал в 
командировках в Чечне.
СПРАВКА: ПИСАТЕЛЬ ЗАХАР ПРИЛЕПИН 
(НАСТОЯЩЕЕ ИМЯ — ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ ПРИЛЕПИН) РОДИЛСЯ 7 ИЮЛЯ 1975 
ГОДА В СЕЛЕ ИЛЬИНКА РЯЗАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ, В РУССКОЙ СЕМЬЕ УЧИТЕЛЯ И МЕДСЕ-
СТРЫ. В МАРТЕ 2014 ГОДА ОСУДИЛ РОССИЙ-
СКИХ ДЕЯТЕЛЕЙ КУЛЬТУРЫ, ВЫСТУПИВШИХ 
ПРОТИВ ПРИСОЕДИНЕНИЯ КРЫМА К РОС-
СИИ. С ЯНВАРЯ 2016 ГОДА — ВЕДУЩИЙ АВ-

ТОРСКОЙ ПРОГРАММЫ «ЧАЙ С ЗАХАРОМ» НА 
«ЦАРЬГРАД ТВ». ЖЕНАТ. ЧЕТВЕРО ДЕТЕЙ.

В НОВУЮ КНИГУ ПРИЛЕПИНА «ВЗВОД. 
ОФИЦЕРЫ И ОПОЛЧЕНЦЫ РУССКОЙ ЛИТЕРА-
ТУРЫ» ВОШЛИ ОДИННАДЦАТЬ БИОГРАФИЙ 
ПИСАТЕЛЕЙ И ПОЭТОВ ЗОЛОТОГО ВЕКА - ОТ 
ДЕРЖАВИНА И ДЕНИСА ДАВЫДОВА ДО ЧАА-
ДАЕВА И ПУШКИНА, - УМЕВШИХ ДЕРЖАТЬ В 
РУКЕ НЕ ТОЛЬКО ПЕРО, НО И ОРУЖИЕ.

ОНИ СРАЖАЛИСЬ НА БОРОДИНСКОМ 
ПОЛЕ В 1812-М И ВСТУПАЛИ ПОБЕДИТЕЛЯМИ 
В ПАРИЖ, ПОДАВЛЯЛИ ПУГАЧЕВСКИЙ БУНТ 
И ВОССТАНИЕ В ПОЛЬШЕ, АННЕКСИРОВАЛИ 
ФИНЛЯНДИЮ, ВОЕВАЛИ СО ШВЕЦИЕЙ, ЕХА-
ЛИ СЛУЖИТЬ НА КАВКАЗ... КОРНЕТ, ПОРУ-
ЧИК, ШТАБС-КАПИТАН, МАЙОР, ПОЛКОВНИК, 
ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ, АДМИРАЛ - КЛАССИКИ 
РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ.

Соб. инф.
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Посвящаю своему 
духовному отцу протоиерею 

Владимиру Головину

НАЗАРЕТ. ГРЕЧЕСКАЯ ЦЕРКОВЬ АРХАНГЕЛА 
ГАВРИИЛА…

Благовествуй, земле, радость 
велию,

Хвалите, небеса, Божию славу.
Припев праздника

16 декабря, вторник. Наше путеше-
ствие продолжается. Ветхий Завет 
остался позади. Город Назарет откры-
вает нам страницу Нового Завета: «В 
месяц же шестый послан бысть Ангел 
Гавриил от Бога во град Галилейский, 
ему же имя Назарет к деве обрученней 
мужеви, ему же имя Иосиф, от дому 
Давидова, и имя деве Мариам» (Лк. 1, 
26-27).

Тихое утро. На голубом небе – ни 
облачка. По-летнему тепло. Израиль-
ский гид Елена ведет нас по старым 
улочкам города мимо щедрых 
по-восточному торговых лавок. В оше-
ломлении от полученных впечатлений, 
я не совсем понимаю, куда. Внезапно 
слышу чистый и звенящий голос 
матушки Ирины. Стоит сказать, что 
Господь одарил матушку не только 
внешней красотой, но и мелодичным 
голосом. Она не в силах сдержать лью-
щуюся через край радость и спешит 
поделиться с нами благой вестью о 
рождении внучки: по телефону им 
сообщили о благополучном разреше-
нии родов снохи. Были опасения 
серьезного вмешательства врачей, но 
милостью Божией все обошлось благо-
получно. Пришел в мир еще один чело-
век, и радостная благая весть об этом 
получена на Святой Земле, в Назарете, 
где «Слово плоть бысть» (Ин 1, 14). 

У свт. Феофана Затворника Вышен-
ского († 1894, пам. 10/23 янв.) небеса, 
хвалящие славу Божию – это ангелы, а 
земля благовествующая – люди. 

Греческая церковь Архангела Гав-
риила (1750) расположена на неболь-
шой площади, посреди неказистых 
строений. Если бы не колокольня с 
крестом, то можно не заметить и прой-
ти мимо. А между тем здесь находится 
главная святыня – источник, у которо-
го произошло т. н. предварительное 
благовестие. Внутреннее пространство 
храма невелико. Высокий купол и 
своды в росписях на библейские темы. 
Резной одноярусный иконостас из тем-
ного дерева искусной работы. Прикла-
дываемся к иконам иконостаса (в греч. 
храмах допускается) и уходим по гале-
рее с мозаичным полом и арочным 
сводом в подземную крипту, располо-
женную в северной части церкви, к 
источнику. 

Из апокрифов II в. известно, что 
первоначально Дева Мария услышала 
слова ангельского благовестия у колод-
ца, куда Она пришла почерпнуть воды. 

Чистый родник переливается и 
журчит в глубине каменного колодца. 
Дно усеяно мелкими монетками. Над 
колодцем престол с иконой «Благове-
щение у кладезя». Руки Пречистой 
Девы смиренно сомкнуты на груди в 
молитве. На тунике в сияющей золо-
том мандорле мерцает фигурка Мла-
денца Христа. 

«Предание говорит, что священни-
ки храма Иерусалимского признали 
необходимым сделать новую завесу 
пред Святым Святых; призвали семь 
дев из рода Давида и дали им прясть 
для завесы амиант, бумагу, виссон, гиа-
цинт, червленицу и багряницу. Пресвя-
той Деве Марии досталось прясть черв-
леницу и багряницу» (Н. Попов. Свящ. 

история Нов. Завета, с. 15)3. В гимно-
графии прядение пурпура Пречистой 
Девой Марией знаменует создание 
плоти Христа: «Яко от оброщения 
червленицы, Пречистая, умная багря-
ница Еммануилева, внутрь во чреве 
Твоем плоть исткася; темже Богороди-
цу воистину Тя почитаем» (Богороди-
чен 8-й песни. Вел. канон прп. А. Крит-
ского). 

Все это откроется мне спустя годы. 
Величие и святость места нужно еще 
чем-то осознать. Для этого нужно тру-
диться, любить и изучать Писания. А 
пока душа не готова, взгляд фиксирует 
лишь внешние моменты. Справа от 
колодца за стеклянными дверцами 
древние каменные ступени. По ним 
спускалась к источнику Пречистая 
Дева. Одна из створок распахнута, 
позволяя туристам бросать записки и 
деньги – ими усыпаны ступеньки.

В храме начинается служба. Речи-
тативное чтение и протяжные напевы 
оглашают своды. На богослужении 
только два прихожанина. Будний день. 

…И КАТОЛИЧЕСКИЙ ХРАМ БЛАГОВЕЩЕНИЯ

Принадлежит монашескому орде-
ну францисканцев, построен (1969) на 
месте византийской базилики (IV в.) 
эпохи Константина Великого. Выгля-
дит величественно и монументально. 
На фасаде здания начальные слова 
молитвы на латыни из Вульгаты блж. 
Иеронима: «VERBUM CARO FACTUM 
EST ET HABITAVIT IN NOBIS» - в Сино-
дальном переводе: «И Слово плоть 
бысть, и вселися в ны…» (Ин. 1,14). 
Перед входом в храм кто-то из наших 
священников предупреждает: «Захо-
дим как в музей – не молимся и не кре-
стимся!» 

Храм двухъярусный. Потолок 
между ярусами в виде цветка лилии, 
как символа чистоты и непорочности 
Девы Марии. Потоки дневного света 
льются сквозь лепестки на главный 
престол нижнего уровня. За ним –сту-
пени в пещерку, где находилось жили-
ще Св. Семейства, состоящее из трех 
комнат. Здесь и состоялось оконча-
тельное благовестие. По преданию, не 
увидев никого у колодца, Дева Мария 
вернулась домой и села прясть багря-
ницу. «И вшед к ней Ангел, рече: 
радуйся, Благодатная! Господь с Тобою, 
благословена Ты в женах» (Лк. 1, 28). 
«О самом зачатии Марией Христа 
евангелист не говорит ни слова: оно, 
как само собой понятно, наступило тот-

час же, как Пресвятая Дева сказала: да 
будет Мне по слову Твоему» (Толк. 
Библия под ред. проф. А.П. Лопухина. 
Н. Завет. Т. VI, с. 763).

Мозаичная звезда в круге с надпи-
сью «Hic Verbum caro factum est» - «И 
Слово плоть бысть…» (Ин. 1, 14) в глу-
бине пещерки указывает священное 
место стояния Девы Марии и великого 
события воплощения Сына Божия. 
Святыня для нас недоступна. Возмож-
но, потому, что начинается католиче-
ская месса.

Нам пора уходить. Певчие уже 
сидят перед престолом в ожидании. 
Наконец раздается пение. Я не могу 
представить ангелов, которые сидя 
славят Творца. Мне холодно и неуют-
но, несмотря на кажущуюся изыскан-
ность архитектуры итальянского зод-

чего – каждая деталь храма наполнена 
каким-либо смыслом, даже узоры цвет-
ных витражей в окнах. Удобно, конеч-
но, молиться в комфортном расслабле-
нии, кто же поспорит. Но сможешь ли 
потом, когда Господь призовет на оче-
видные испытания, найти силы и ска-
зать в смирении, как Пречистая Дева: 
«Се, Раба Господня; да будет Мне по 
слову Твоему» (Лк. 1,38).

СВАДЕБНАЯ КАНА

Через 7 км пути наш автобус оста-
навливается в арабском поселении 
Кефр-Кана у греческой церкви св. 
вмч. Георгия Победоносца. Кана 
Галилейская, где Господь сотворил 

первое чудо, претворив воду в вино, 
была разрушена и оставлена жителя-
ми. Нынешняя Кефр-Кана не считает-
ся таковой. Тем не менее римские 
католики стали выдавать ее за Еван-
гельскую с начала XVII в. (Библ. 
энцикл. архим. Никифора, с. 270). 
Неподалеку от греческой церкви есть 
францисканский храм в честь Брака и 
Чуда Каны.

Однако греческая церковь закрыта. 
Нас ждут в ближайшем магазине. Вин-
ная лавка с широким ассортиментом и 
возможностью дегустации – можно 
попробовать разные сорта. Вино упако-
вано в красивые коробки с надписью 
«Кана Галилейская. Свадебное вино». 
Без покупок не остался никто. Одна из 
наших паломниц сохранила бутылку 
местного вина на свадьбу своей дочери. 
Гостям досталось по чуть-чуть, но, по ее 
воспоминаниям, радость была такая, 
словно на свадьбе присутствовал Сам 
Господь! 

Наконец принесли ключи. Над 
входными вратами монограмма из 
греч. буквы «Ф» (греч. - фи, церк.- слав. 
– ферт). Дворик церкви необычайно 
хорош: черные кипарисы вдоль цен-
тральной аллеи, фонтан из белого мра-
мора с ангелами, круглая ротонда над 
источником (к сожалению, закрыта) и 
старинная колонна с капителью. По 
словам Елены, колонна – от дома 
жениха, коим был будущий апостол из 
числа 12-ти Симон-Кананит (евр., греч. 
- Зилот). После чуда на своей свадьбе 
жених оставил невесту и последовал за 
Христом. 

Внутреннее убранство храма напо-
минает о Родине: церковь возобновле-
на на средства Императорского Пале-
стинского Православного Общества 
(ИППО - 1882 г. осн.) и освящена в 
1889 г. По обеим сторонам резного 2-х 
ярусного иконостаса огромные камен-
ные водоносы, предусмотрительно 

закрытые стеклом. 
Но наши паломни-
ки, ничем не сму-
щаясь, водружают 
сверху только что 
купленные бутыл-
ки с вином – «для 
освящения»! Водо-
носы подобны ста-
ринным, «вмещав-
шим по две или по 
три меры» (мера – 
более 4-х ведер. Н. 
Попов. Свящ. исто-
рия Н. Завета, с. 
33). По Евангелию, 
ра спорядитель 
пира, отведав 
чудесного вина, 
сказал жениху: 
«Всяк человек пре-
жде доброе вино 
полагает, и егда 
упиются, тогда 

худшее: ты же соблюл еси доброе вино 
доселе» (Ин. 2, 10).

В церковь специально приезжают 
венчаться семейные пары из других 
стран. Не только молодые, но и в стар-
шем возрасте, сберегшие любовь, как 
хорошее вино - «доселе». 

У блж. Феофилакта Болгарского († 
ок. 1126) «…прекрасное вино, пиемое 
впоследствии и сберегаемое женихом 
Христом…» – это есть Евангелие, кото-
рое и явилось в последние времена 
(Благовестник. Книга вторая, с. 44).
Ирина Бирина, декабрь 2016-январь 

2017г., Тольятти, специально для «ПНГ» 

Источник

(Продолжение следует).

ЗДЕСЬ ВОЗДУХ ДЫШИТ 
СВЯТОСТЬЮ

ПАЛОМНИЧЕСКАЯ ПОЕЗДКА НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ (ИЗРАИЛЬ - ПАЛЕСТИНА)



16 Разное

Учредители: Приход в честь Преподобного 
Сергия Радонежского. 

Зарегистрировано МПТР России. 
Свидетельство о регистрации:
ПИ № 77-14581 от 07.02.2003 года.

Газета отпечатана 
в ОАО Типография «Солдат Отечества», 
г. Самара, ул. Авроры, 112 «Б».

Тираж 4000 экз. Время сдачи: 17.00
Заказ № Фактически: 17.00

В НОМЕРЕ ИСПОЛЬЗОВАНЫ 
СТАТЬИ И СНИМКИ ИЗ ИНТЕРНЕТА. 
ПРИ ПЕРЕПЕЧАТКЕ МАТЕРИАЛОВ 

ССЫЛКА НА «ПНГ» ОБЯЗАТЕЛЬНА. 

ГАЗЕТА ВЫХОДИТ В СЕРЕДИНЕ И КОНЦЕ МЕСЯЦА.

Председатель редакционного совета 

архимандрит Георгий (Шестун), настоятель 

Заволжского мужского монастыря в 

честь Честного и Животворящего Креста 

Господня.

Главный редактор Михаил Щербак.

Корректор Татьяна Петрова.

МНЕНИЯ АВТОРОВ СТАТЕЙ МОГУТ 
НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ РЕДАКЦИИ

ЦЕНА СВОБОДНАЯ
Уважаемые читатели!

Просим вас не использовать эту газету 
для хозяйственных целей.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС

37603

АДРЕС РЕДАКЦИИ:
443045, Самара, пер. Академический, д. 1

Тел.: (846) 275-40-85 E-mail: pngpres@mail.ru
Интернет-страница: http://pnggaz.cerkov.ru/

№ 3 (372) 20 февраля 2017 г.

Дорогие подписчики! Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни 
одно издание (кроме сугубо рекламных), выжить сегодня не может. В 
нынешнее финансово трудное время просим вас, откликнитесь на 
призыв нашего издания! 
Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!

Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!
НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым Вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из Вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту Маеstrо: 6390 0254 90117 99714 - Сбербанк

Досточтимые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА
НА «ПРАВОСЛАВНУЮ НАРОДНУЮ ГАЗЕТУ» 

НА I ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА (НА ОСТАВШИЕСЯ МЕСЯЦЫ)
Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 

информационно-аналитических изданий.
Подписаться на «Православную народную газету» можно 
в любом почтовом отделении Российской Федерации.

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС - 37603 - В КАТАЛОГЕ 
РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ «ПОЧТА РОССИИ» и по Самарской обла-
сти, и для других регионов РФ - в разделе «Межрегиональные газеты».

Тел.: (846) 275-40-85.

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

Недавно в Североморске 
торжественно встретили 
экипажи авианосца 

«Адмирал Кузнецов» и тяжелого 
атомного ракетного крейсера 
«Петр Великий». Они вернулись 
из боевого похода в Сирию, в 
котором пробыли четыре месяца. 
На флагманском корабле, «Адми-
рале Кузнецове», нес службу 
помощник командира 7-й диви-
зии Северного флота по работе с 
верующими военнослужащими 
протоиерей Сергий Шерфетди-
нов, который поделился своими 
впечатлениями о походе. 

- Отец Сергий, как вы попали 
на боевой корабль?

- Когда правящий архиерей пред-
ложил мне поучаствовать в походе, на 
память пришли строки из песни Алек-
сея Матова: 

...И товарищ комполка, грустно 
взгляд свой отведя,

Говорит: «Останься, Ваня, 
вся надежа на тебя!» 

А потом он говорит: «У тебя 
движок подбит», 

А глаза на мокром месте, 
у него душа болит. 

С бледно-мертвенным лицом, 
я держался молодцом, 

Отвечаю: «Есть, так точно!», 
бравым выгляжу бойцом...» 

- Батюшка, каков конфессио-
нальный состав экипажа? 

- Если смотреть как на палитру, то 
в основном православный цвет, значи-
тельное присутствие цвета ислама и 
разноцветные вкрапления нигили-
стов, атеистов и так далее. В общем-то, 
Вооруженные силы - это срез обще-
ства. Маленькая часть этого общества 
во всем его многообразии была и на 
корабле. 

- Как проходил ваш обычный 
день? 

- В семь утра - подъем, завтрак. 
Затем открывал корабельный храм, 
совершал утреннее молитвенное пра-
вило, молебен о здравии членов эки-
пажа и их близких, заупокойную 

литию, читал Евангелие, Псалтырь, 
нес дежурство в храме. Во второй поло-
вине дня - физподготовка, а перед 
отбоем - вечернее молитвенное прави-
ло, чтение Евангелия, исповедь, бесе-
ды, просмотр фильмов духовного 
содержания. В воскресный день слу-
жил Божественную литургию. 

Особый упор делал на том, что 
«война - дело святое, дело Божие. Бое-
вые действия - это иная сфера ответ-
ственности. Ответственности за свою 
жизнь, жизнь товарищей и жизнь 
врага. Воин берет в руки оружие как 
меч Божий, чтобы отнимать чужую 
жизнь, и в то же время препоясывает-
ся готовностью отдать свою жизнь «за 
други своя». 

В 1990-е и 2000-е у нас уже прошло 
«второе крещение Руси». Сегодня 
вопрос качества стоит острее, чем 
количества. Поэтому в беседах с людь-
ми упор я делал на разъяснении основ 
нашей веры, обращая внимание жела-
ющих принять святое крещение на то, 
что это вступление на путь войны - 
войны с «духами злобы поднебесной», 
со своими грехами и страстями. Это 
духовная брань, а христианин - это 
воин Христов. Как сказал Федор 
Михайлович Достоевский, «дьявол 
борется с Богом, а поле битвы - сердце 

человеческое». Не для того мы кре-
стимся, чтобы у нас в жизни все гладко 
да сладко было, а для того, чтобы крест 
свой взять и идти за Христом, потому 
что Он - Истина, и эту Истину необхо-
димо расчищать и защищать в самих 
себе и в этом мире. 

За время похода крещение приня-
ли 20 человек. 

- Каким образом удалось при-
влечь моряков к изготовлению 
богослужебных просфор? 

- Тесто, из которого пекут хлеб на 
корабле, такое же, как для изготовле-
ния просфор. Нужно было совсем 
немного над ним еще «поколдовать». 
- Все эти секреты я передал корабель-
ному пекарю Володе. Он оказался спо-
собным учеником. Еще бы - хлеб на 
корабле знатный, и просфоры получи-
лись такие же! 

Дисциплина на корабле железная, 
бытовые условия тоже, потому что 
кругом железо. Жены моряков о своих 
мужьях, пришедших с боевой, говорят: 
«Пахнет прочным корпусом». Что 
касается меня, отношение ко мне было 
как к некой «святыне». Мне все было 
выделено самое лучшее - лучшая 
каюта, лучшее питание. Меня очень 
берегли, относились трепетно. Не 

скажу, что мне было легко, но там все 
претерпевали тяготы и трудности. На 
то она и боевая служба.

- Как складывался с ними кон-
такт? 

- Говорить о Боге всегда радостно, 
независимо от профессии и должности 
человека. За погонами есть душа, и она 
драгоценна. Перед боевыми задания-
ми летчики молились и брали у меня 
благословение. 

- Отец Сергий, что запомни-
лось больше всего?

- Всегда запоминается чудо обра-
щения человека к Богу, когда «радость 
бывает на небе об одном грешнике 
кающемся». Я был свидетелем и в 
какой-то мере участником чудесных 
событий, когда прикосновение к Боже-
ственным истинам буквально на гла-
зах преображало человека, и он пре-
вращался из озлобленного на весь 
мир, унывающего и запутавшегося в 
мысленных дебрях существа в свобод-
ного, радостного и укрепленного силой 
Божией человека. 

А еще мне запомнился такой образ: 
с рыкающими звуками в названии в 
мою жизнь вошел корабль - ТАВКР-
р-р «Адмирал Кузнецов». Вошел как 
лев - по львиному рычанию в назва-
нии, по тем задачам, которые он 
выполняет, а главное - по тем людям, 
которые на нем служат. Они бились, 
как львы! И я испытываю благодар-
ность и радость оттого, что был соу-
частником этого благородного, высо-
кого, настоящего мужского дела слу-
жения Родине, служения своему наро-
ду. 

- Планируется ли повторить 
такой уникальный опыт слу-
жения?

- Это решать командованию и пра-
вящему архиерею. Я же, со своей сто-
роны, как в сказке Леонида Филатова 
«Про Федота-стрельца, удалого молод-
ца», таких инициатив никогда не 
супротив: «Я готов хоть к пчелам в 
улей, лишь бы только в колефтив!»

Беседовал Алексей Соседов

БУДНИ СВЯЩЕННИКА НА БОЕВОМ КОРАБЛЕ


